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ОРГАН ТОМСКОГО

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
В  О Б К О М Е  К П С С

Б ю ро обкома К П С С  приняло постановление 
«О  письме рабочего объединения «Си бкабель» ком
муниста В . А .  О строухова «Эф ф ективность, качест
во —  наше общ ее д е л о », опубликованном в газете 
«И звести я ».

В принятом постановлении 
отмечается, что трудящиеся 
области с огромным вооду
шевлением восприняли Отчет
ный доклад Генерального се
кретаря ЦК КПСС товарища 
Брежнева Л. И. «Отчет Цент
рального Комитета КПСС и 
очередные задачи партии в 
области внутренней и внеш
ней политики», принятые на 
съезде решения. Высокая 
оценка, данная товарищем 
Л. И. Брежневым труду сиби
ряков, вызвала большой поли
тический и трудовой подъем. 
Многие коллективы берут на 
себя повышенные социали
стические обязательства.

Бригада строителей треста 
«Томскпромстрой», руководи
мая делегатом XXV съезда 
КПСС М. Б. Сироткиной, вы
ступила с инициативой: в честь 
дня рождения В. И. Ленина 
провести пять ударных декад 
наивысшей производительно
сти и качества, а Ленинский 
субботник — 17 апреля — 
ознаменовать коммунистиче
ским трудом.

Коллективы заводов режу
щих инструментов, маномет
рового и многих других пред
приятий приняли обязатель
ства по досрочному выпуску 
новых изделий, освоению про
изводственных мощностей. 
Характерно, что при этом ус
танавливаются конкретные 
сроки, вырабатываются меры 
осуществления намеченного.

Новым проявлением глубо

кого понимания роли н ответ
ственности людей повседнев
ного труда за выполнение 
планов партии явилось пись
мо рабочего объединения 
«Сибкабель» коммуниста
В. А. Остроухова, опублико
ванное 12 марта 1976 года на 
страницах «Известий». Отме
чая, что исторические реше
ния XXV съезда дают людям 
заряд бодрости и желание 
трудиться не покладая рук, 
В. А. Остроухое высказал 
ценные мысли и предложения 
о путях повышения эффектив
ности и качества работы. Вы
полнение и перевыполнение 
напряженных планов пятилет
ки, по его твердому убежде
нию, зависит в первую оче
редь от добросовестности, 
старания и заинтересованно
сти каждого работника. В 
борьбе за высокое качество 
работы необходимо еще 
больше поднять воспитатель
ную роль рабочих коллекти
вов, их ответственность за 
качество труда каждого, за 
создание атмосферы всеоб
щей требовательности и ста
рания. Автор письма предла
гает повысить действенность 
социалистического соревнова
ния за технический прогресс, 
увеличение фондоотдачи, бо
лее полное использование 
действующего оборудования, 
своевременное выполнение 
плана по номенклатуре. Он 
считает необходимым объя
вить решительную борьбу

бесхозяйственности, расточи
тельству, потерям на каждом 
рабочем месте, в каждом кол
лективе.

Письмо В. А. Остроухова 
свидетельствует о том, как 
много может сделать каждый 
рабочий, каждый трудовой 
коллектив, хорошо понимаю
щий свое место в общем 
строю.

Бюро обкома КПСС одобри
ло письмо рабочего объеди
нения «Сибкабель» В. А. Ост
роухова «Эффективность, ка
чество — наше общее дело», 
опубликованное в газете «Из
вестия», как проявление вы
сокого гражданского долга и 
готовности рабочего человека 
своим самоотверженным тру
дом претворить в жизнь ре
шения XXV съезда, досрочно 
выполнить задания десятой 
пятилетки.

Горкомам, райкомам КПСС, 
первичным партийным орга
низациям предложено прове
сти широкое обсуждение это
го письма во всех трудовых 
коллективах, на рабочих соб
раниях. Предложения и заме
чания трудящихся, высказан
ные при его обсуждении, 
обобщить, тщательно проана
лизировать, учесть е практи
ческой работе.

Партийным, профсоюзным и 
комсомольским организаци
ям, хозяйственным руководи
телям рекомендовано раз
работать и осуществить комп
лексные планы повышения эф
фективности и качества рабо
ты, укрепления дисциплины 
труда и быта в каждом трудо
вом коллективе.

Облсовпроф, обкомы и рай
комы профсоюзов, райкомы

и горкомы партии, парторга
низации, хозяйственные руко
водители обязаны шире раз
вернуть социалистическое со
ревнование за повышение ка
чества работы, улучшение ор
ганизации труда во всех 
звеньях производства, за рз- 
чительное хозяйствование, 
внедрение режима строгой 
экономии, высокую дисципли
ну труда и быта. При подве
дении итогов соревнования 
особое внимание обратить на 
качество выпускаемой про
дукции, состояние трудовой и 
технологической дисциплины, 
выполнение договорных обя
зательств. Настойчиво совер
шенствовать практику мораль
ного и материального поощ
рения за работу без брака, 
экономию и бережливость нэ 
каждом рабочем месте, за 
добросовестное и творческое 
отношение к труду.

Редакциям областных, рай
онных и многотиражных газет, 
комитету по телевидению и 
радиовещанию предложено 
организовать широкое обсуж
дение вопросов, поднятых в 
письме В. А. Остроухова. Со
вершенствовать практику сов
местных рейдов газет, радио 
и телевидения по выявлению 
резервов производства, ук
реплению дисциплины труда, 
повышению качества продук
ции. Систематически публико
вать материалы об опыте, вос
питательной работы в коллек
тивах, доходчиво, ярко и убе
дительно рассказывать о тех, 
кто является достойным при
мером в исполнении своих 
служебных обязанностей, 
гражданского долга.

Отличных результатов в 
дни работы XXV съезда 
КПСС добилась вахта бу
рильщика депутата Верхов
ного Совета РСФСР С. С. 
Суетнпа из буровой бригады 
В. Г. Калшшчука. Не сни
жает темпов этот коллектив 
и в эти дни, выработка на 
каждого рабочего достигает 
130— 140 процентов.

НА СНИМКЕ: передовая 
вахта со знаменем Стрежев- 
ского управления буровых 
работ.

Фото Е. Лисицына.

КРОВНОЕ
«Профсоюзы, — говорил 

Л. И. Брежнев на съезде, — 
призваны прежде всего за
щищать права и интересы 
трудящихся, должны актив
но заниматься бытовыми, 
социальными вопросами. Но 
они не смогли бы многого 
сделать в этой области, если 
бы не развивалось производ
ство, если бы не укрепля
лась дисциплина труда, не 
росла его производитель
ность именно потому, что на
ши профсоюзы ставят в 
центр своей деятельности 
интересы трудового челове
ка, их долгом является забо
та о подъеме производства».
■ В этих словах раскрыт 

диалектический смысл проф
союзной работы, в которой 
всегда нужно учитывать ин
тересы производства, кол
лектива и отдельно каждого 
рабочего. Это требование

( самой жизни, и его легко 
проиллюстрировать на при
мере организации социали
стического соревнования/ в

ДЕЛО ПРОФСОЮЗОВ
чем профсоюзы, как извест
но, играют активную роль.

На нашем заводе, как и 
во многих других коллекти
вах, предсъездовское сорев
нование показало высокую 
эффективность. Была найде
на удачная форма —• удар
ные недели, короткие эта
пы намеченного пути. По 
итогам каждой недели выяв
лялся лучший цех, победи
телям вручалась премия.

В дни работы съезда ро
дился новый лозунг: «30 
ударных декад — досрочно
му выполнению заданий пер
вого года пятилетки». Эги 
декады охватывают период с 
1 марта и до конца года. 
Форма осталась прежней, 
только итоги подводятся за 
каждый день и подекадно. 
Но стимулы пришлось пере
смотреть.

До этого коллектив цеха 
— победитель соревнова
ния получал разовую пре
мию, распределить ее на 
всех было невозможно. Зна

чит, кто-то оставался в сто
роне, а следовательно, не 
участвовал в соревновании. 
Нынешние условия соревно
вания учитывают заинте
ресованность каждого члена 
коллектива, и, если нет серь
езных нарушений, выполне
ны все требования, он полу
чит гарантированную пре
мию. Для цеха, который 
займет первое место по ито
гам года, предусмотрена 
25-процентная надбавка к 
тринадцатой зарплате, за 
второе место — 20 и за
третье — 15 процентов.

Многие цехи перевыпол
нили программу первой де
кады — цех прутковых ав
томатов, шариковый, ре
монтно-подшипниковый, цех 
железнодорожных подшип
ников. С опережением гра
фика закончил декаду и за
вод в целом.

С. ПИВНЕВ, 
председатель завкома 
подшипникового завода.
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Р И Т М  У Н А Р Н О Г О
МЕСЯЧНИКА

Л е с о з а г о т о в и т е л и !
П о л н е е  и с п о л ь з у й т е  р е зер в ы  п р о и зв о д ств а , 
перевыполняйте свои планы и обязательства !

ТРЕЛЕВКЕ И ВЫВОЗКЕ -  
Г Л А В Н О Е  В Н И И А Н И Е

Перед коллективами нашего объединения стоит задача перестраивает 
вывезти в первом квартале три миллиона кубометров, или кость 
на 80 тысяч кубометров больше, чем предусмотрено 
квартальным планом. Это позволит уложить в запас (к 1 
апреля) на нижних складах не менее 750 тысяч кубомет
ров: что обеспечит ритмичную работу лесозаготовитель
ных предприятий в весеннюю распутицу.

На трудовой вахте в честь 
XXV съезда партии отли
чился ряд предприятий на- 

, шего объединения. Инициа- 
! тором выполнения двухме

сячной программы к 24 
февраля выступил коллек
тив производственного объе
динения «Каргасоклёс». 
Успех объясняется про
сто. Здесь своевременно 
подготовились к зиме, созда
ли достаточный запас хлы
стов у лесовозных трасс, по
строили ледяные дороги, хо
рошо организовали техухо- 
ды за лесовозами- и треле
вочными тракторами, широ
ко применяют двухсменку на 
трелевке н круглосуточную 
вывозку.

Досрочно выполнили
двухмесячные обязательства 
в честь XXV съезда партии 
коллективы Новотегульдет- 
ского, Линевского и ряда 
других леспромхозов. Был 
создан неплохой задел в 
счет трехмилляонного кубо
метра.

Но, к сожалению, в пер
вой половине марта боль
шинство леспромхозов не 
сумело войти в ритм удар
ного месячника, • допустило 
отставание по основным фа
зам лесозаготовительных 
работ. Особенно тревожит 
срыв по трелевке и вывозке. 
На страницах областной га
зеты вчера уже сообщалось 
о долге объединения, об от
стающих и передовых пред
приятиях. По-прежнему пло
хо работают Аргат-Юль- 

„ ский, -Белоярский, Парабель- 
ский, Чаинский, Комсомоль
ский леспромхозы. Трудна 
найти предприятие, которое 
перевыполняло бы задание 
по всем фазам работ.

Мы оказали большую по
мощь техникой Чаинскому 
леспромхозу. Однако труд 
водителей здесь организо
ван плохо. В лесу машины 
теряют до трех часов на по
грузке, а работники инже
нерно-технической службы и 
производственного отдела 
даже не удосужились разра
ботать ступенчатый график 
выезда лесовозов из гаража.

С перебоями > трудится 
коллектив . Катайгинского 
леспромхоза. Это новое пер
спективное предприятие, 
коллектив здесь ' молодой, 
работоспособный. В прош
лые годы строящемуся лес
промхозу объединение дово
дило не слишком напряжен
ный план. Видимо, руково
дители привыкли к этому и 
не принимают мер для освое
ния новых мощностей.

Важная задача коллекти
вов объединения — вывезти 
всю древесину из запасов на 
верхних складах (17 марта 
там оставалось еще около 
196 тысяч кубометров). 
Нельзя допустить, чтобы 
этот лес остался в лесосеках 
на период распутицы. Глав
ное сейчас — увеличить ко
эффициент сменности авто
мобилей, который в целом 
по объединению остается 
еще низким. Крайне плохо 
используется лесовозная 
техника в Аргат-Юльском 
леспромхозе, где коэффици
ент сменности составлял в 
первой половине марта 1,2  
— 1,3.

Плохая работа на вывоз
ке этих и ряда других 
предприятий объясняется 
тем, что слишком медленно

свою деятель- 
управленческий аппа- 
lecnpoMxosoB. Недо

статочно четко налаже
но оперативное руководство, 
материально - техническое 
снабжение бригад и экипа
жей, занятых в вечернее и 
ночное время. Организация 
общественного питания, ре
монтных служб не везде 
построена с учетом трех
сменной работы.

За прошедший год н в 
первом квартале созданы и 
успешно ведут вывозку леса 
укрупненные бригады в Ча- 
инском, Ингузетском, Асла- 
новском, Лайском и, других 
леспромхозах. Но хочется 
еще раз подчеркнуть, что 
внедрение коллективных 
форм организации труда на 
ряде фаз технологического 
процесса требует резкого 
улучшения качества работы 
всей инженерно-технической 
службы. Крупным коллекти
вам требуется постоянное 
техническое руководство, по
тому что простой такой 
бригады очень заметно вли
яет на ритм лесозаготови
тельного конвейера.

Объединение должно вы
возить по 37 тысяч кубо
метров леса в сутки, а сей
час, с учетом отставания, — 
уже более 38 тысяч. Необхо
димо все имеющиеся автомо
били переключить на вывоз
ку леса, укомплектовать 
экипажи, организовать их 
работу только круглосуточ
но, довести коэффициент 
технической готовности авто
лесовозов до 0,85— 0,9.

Март решает не только 
успех квартала, а в значи
тельной мере и года. У лесо
заготовителей есть возмож
ности преодолеть отстава
ние, добиться успеха в удар
ном месячнике.

Н. ШКАБУРА, 
заместитель начальника 
объединения «Томлес- 

пром» по лесозаготовкам.

Много лет работает в лесу бригадир укрупненной ле
сосечной бригады Ореховского леспромхоза Леонид Алек
сеевич Тихомиров. Большой мастер лесозаготовок, он ру
ководит одним из лучших коллективов.’

Фото Е. Лисицына.

ПРИГЛАШАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

О Т С Т А В А Н И Е  П Р Е О Д О Л Е Е М
За 15 дней ударного месячника Чаинский леспромхоз 

допустил большое отставание. Долги по трелевке и произ
водству деловой древесины превысили 8 тысяч кубомет
ров, по вывозке — 1,7 тысячи кубометров. Какие меры 
принимает коллектив, чтобы выполнить задание удар
ного месячника? С таким вопросом наш корреспондент 
обратился к директору леспромхоза .А. П. Фомичеву.

— Условия работы нынче значительно ухудшились, но это, 
конечно, не уменьшает ответственности за допущенные в 
первом квартале организационные просчеты, инженерно-тех
ническая служба оказалась не во всех вопросах на высоте. 
Нами приняты меры по преодолению отставания.

На трелевке созданы дополнительные звенья, развернуто 
соревнование лесосечных укрупненных коллективов. 21 мар
та решено провести Ленинский субботник в лесу. Бригада 
П. Ларкина обязалась в этот день выполнить задание на 150 
процентов. С инициативой отметить «красную субботу» высо
копроизводительным трудом выступила разделочная брига
да А. Резвякова.

По вывозке в последние дни мы вошли в график. Большую 
помощь оказало нам объединение. Сейчас на вывозке тру
дится 14 трехсменных экипажей, остальные лесовозы объе
динены в три укрупненные бригады. По итогам половины ме
сяца впереди бригада Г. Кобыленко. Недовыполнили задание 
бригады А. Панченко и Л. Бабарыкина.

В сложном положении оказались наши разделочные брига
ды. Один из нижних складов находится на территории Мого- 
чинского лесозавода. Здесь сдерживает ритм дополнитель
ная фаза работ — сортировка. Даже лучшие укрупненные 
бригады Якова и Александру Вайхелей нередко простаивают.

Во второй половике месячника есть все возможности пере
выполнить задание по вывозке, максимально сократить долг 
по трелевке и производству деловой древесины. Полным хо
дам идет подготовка к вахте-76. Намерены начать работу 
вахтовым методом е 5 апреля.

К в е с н е — 
во всеоружии

В южных областях нашей 
необъятной Родины уже на
чались весенние полевые ра
боты. В год XXV съезда 

' КПСС сельские труженики 
стремятся в оптимальные и 
сжатые сроки провести ве
сенний сев.

Не за горами весна и для 
районов нашей области. Под
готовка машин — первый 
этап в борьбе за высокий 
урожай. В этом году во мно
гих хозяйствах, развернув 
социалистическое соревнова
ние за своевременную подго
товку техники в честь 
XXV съезда КПСС, до
бились хороших показате
лей. Двенадцать колхозов и 
совхозов области к 1 марта 

. полностью завершили ре
монт зерноуборочных ком
байнов, посевных и. почво
обрабатывающих машин. 
Земледельцы трех районов
— Томского, Первомайского 
и Кривошеинского — брали 
обязательство ко дню от
крытия XXV съезда партии 
подготовить не менее 70 про
центов зерноуборочных ком
байнов. Обязательство ими 
.выполнено успешно.

К 1 марта в области под
готовлено четыре пятых 
тракторного парка. (В 1975 
году на эту же дату готов
ность составляла 75 процен
тов). На 10 процентов боль
ше, чем в предыдущем году, 
отремонтировано зерновых 
комбайнов, на 12  процентов
— плугов, на 1 1  — культи
ваторов и на 19 процентов
— картофелесажалок.

Однако есть еще ряд
хозяйств и даже целиком 
районов, где подготовка тех
ники к полевым работам ве
дется низкими темпами. Не 
везде надлежащим образом, 
идет ремонт тракторов, при
чем особенно отстают Пара- 
бельский, Тегульдетский и 
Колпашевский районы.
Большую тревогу вызывает 
подготовка мощных тракто
ров К-700. К 1 марта в неис
правном состоянии было 49 
таких машин (из них 20 — 
в Томском районе).

Взаимопроверки готовно
сти к весне показали, что в 
ряде мастерских низко каче
ство ремонта. Например, в 
ювалинскон мастерской от
деления «Сельхозтехники» 
на одном из проверенных 
после ремонта тракторов об
наружено 37 дефектов. 
Большие претензии у сель
ских механизаторов к каче
ству ремонта двигателей в 
шегарской мастерской
«Сельхозтехники». Руково

дители этих предприятий 
тт. Фирсов и Федотов не 
раз подвергались за это 
серьезной критике, но до 
сих пор существенных сдви
гов нет.

До начала весенних поле
вых работ времени осталось 
мало. А  еще надо готовить 
около 700 сеялок, 600 плу
гов, более 100 культивато
ров и много другой техники. 
Во время взаимопроверок 
выявлено много дефектов 
и недоделок на инвентаре, 
считающемся отремонтиро
ванным. ‘До начала весен
них работ необходимо подго
товить еще свыше тысячи 
зерноуборочных комбайнов.

Выполнить столь боль
шой объем работ можно 
лишь при условии, если в 
каждом хозяйстве среди ре
монтников будет разверну
то действенное социалисти
ческое соревнование, будут 
использоваться все меры мо
рального и материального 
поощрения передовиков. 
Четким должно быть 
снабжение запасными ча
стями, повседневным — 
контроль за качеством ре
монта. В феврале состоялось 
собрание партийно-хозяйст
венного актива объединения 
«Сельхозтехника», на кото
ром намечены меры для 
улучшения качества ремонта 
и усиления его темпов. В че
тырех зонах области прове
дены семинары с бригадира
ми механизированных
бригад, на которых также 
рассматривались эти воп
росы. Организационных ме
роприятий проводилось до
статочно. Сейчас главная 
задача — обеспечить беспе
ребойную работу мастер
ских. Обязательно .‘нужно в 
ближайшие дни вещ готовую 
технику очистить от снега, 
устранить недоделки, выста
вить на линейку готовности 
и начать комплектование 
агрегатов. Посевные и почво
обрабатывающие машины 
должны быть на линейке 
готовности к 1 апреля, зер
ноуборочные комбайны — 
не позднее 1 .мая.

Нельзя забывать и о под
готовке подсобной техники: 
загрузчиков сеялок, протра
вливателей, опрыскивателей, 
разбрасывателей удобрений, 
зернопогрузчиков и т. д. От 
надежности этих машин так
же во многом будут зависеть 
темпы сева.

М. КУЛЕШОВ,
начальник отдела гос-
сельтехнадзора обл- 

сельхозуиравления.

РЕШЕНИЙ СЪЕЗДА -  В МАССЫi
В Каргасокском районе 

началась учеба идеологи
ческого актива по мате
риалам XXV съезда пар
тии. В районном центре 
состоялся семинар, в ко
тором участвовали секре
тари первичных партий
ных организаций, пропа
гандисты школ политиче
ского просвещения и эко
номического образования, 
председатели первичных 
организаций общества 
«Знание», руководители 
агитколлективов и групп 
политинформаторов. В 
программе семинара был 
доклад — «Итоги работы 
предприятий района за 
два месяца и задачи по 
пропаганде материалов 
XXV съезда КПСС», ко
торый сделал первый се
кретарь райкома партии 
Н. В. Савин, а также ряд 
лекций. Лекцию «Об ито
гах пятилетки и основных 
задачах экономической 
политики партии» прочи
тал доцент ТПИ Ю. А. 
Тонких, лекцию «Партия 
в условиях развитого со
циализма» — доцент уни
верситета К. Е. Климан- 
ская; о положении в мире 
и международной дея
тельности партии собрав
шимся рассказал заведу
ющий Домом политиче
ского просвещения обко
ма КПСС Н. П. Кирил
лов.

Вчера аналогичный се
минар состоялся в Сред
нем Васюгане, сегодня — 
в Новом Васюгане. Про
пагандисты начинают ра
боту в коллективах тру
дящихся.

К. ТАСКАНОВ.ТОМСКИЕПРИБОРЫ НА ВДНХ
В дни работы XXV 

съезда КПСС в павильо-

|нах Выставки достижений 
народного хозяйства 
СССР открылся ряд те
матических выставок. В

I экспозициях двух из них 
есть приборы, созданные 
в институте электронной 
интроскопии при ТПИ.

В павильоне «Физика» 
на выставке «Академия 
наук СССР — XXV съез
ду КПСС» демонстри
руется анализатор биото
ков сердца, разработан
ный томичами под руко
водством заведующего 
лабораторией НИИ ЭИ 
А . В. Покровского. При
бор проходит сейчас кли
нические испытания. 
Здесь же выставлен ней
тронный прибор для ОбНЗг 
ружения закупорок в 
нефтепроводах. Этой раз
работкой, успешно вне
дряемой на предприятиях 
страны, руководил за
ведующий лабораторией 
Г. Ш. Пекарский. Другой 
прибор, созданный . под 
его руководством, демон
стрируется в павильоне 
«Атомная энергия». Это 
— нейтронный уровне
мер, позволяющий опре
делять уровень жидких и 
сыпучих веществ в зам- 

. кнутых резервуарах без I 
проникновения в них. В | 
этом же павильоне, в чис- I 
ле шести разработок ин- I 
статута, экспонируется и 
спектрометр для регист
рации энергии мощных 
электронных пучков, пре-. 
дназначенных для силь
ноточных ускорителей. 
Он создан под руководст
вом профессора Б. А. Ко
нонова и доцента В. Н. 
Руденцр.

С. ПЛАТОНОВ.

мост ряХИМКОМПЛЕКСА
Вчера уложен первый 

бето-н в первую опору бу
дущего ‘моста через 
р. Киргизку в районе 
с. Копылова Томского 
района. Это будет мосто
вой переход из сборного 
железобетона длиной 
около ста метров. Три его 
пролета обопрутся на две 
опоры и два береговых 
устоя. Через этот мост к 
промышленной площадке 
будущего химического 
комбината пройдет же-' 
лезная дорога. В этом — 
важное значение этого 
сравнительно небольшого 
инженерного сооружения.

Руководит работами на 
строительстве моста че
рез Киргизку стронма- 
стер В. Ф. Денисенко из 
мостопоезда №  804 тре
ста «Томсктрансстрой».

В. АФАНАСЬЕВ.

П О Ч Е Т Н О Е
З В А Н И Е

За заслуги в области со
ветской культуры Прези
диум Верховного Совета 
РСФСР присвоил почетное 
звание «Заслуженный ра
ботник культуры РСФ СР» 
Владимиру Федоровичу Лав
риненко — музыкальному 
руководителю народного хо
ра Томского электролампо
вого завода-
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К А К  В Ы П О Л Н Я Ю Т С Я

НАКАЗЫ КОММУНИСТОВ

Необязательные
обязательства

На отчетно-выборных собраниях партийных организаций 
Томского территориального управления строительства мно
гие выступавшие отмечали серьезные недостатки в органи
зации социалистического соревнования. За упущения в этом 
деле на областной партийной конференции был подвергнут 
критике обком профсоюза работников строительства и про
мышленности стройматериалов.

Поправить положение 
строителям предстояло в 
исключительно благоприят
ной обстановке. Обсуждение 
проекта ЦК КПСС к XXV 
съезду и постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС ’ и ЦК 
ВЛКСМ о Всесоюзном со
циалистическом соревнова

нии вызвали у советских 
людей трудовой подъем, в 
коллективах повсеместно 
взяли повышенные обяза
тельства в предсъездовском 
соревновании. Не отстали в 
этом патриотическом движе
нии и томские строители. 
На прошедших собраниях— 
от бригад до треста —  все 
коллективы план января и 
февраля решили выполнить 
ко дню открытия съезда. 
Были приняты и повышен
ные обязательства на пеп- 
вый год десятой пятилетки.

Профсоюзу строителей в 
'Тесном сотрудничестве с ад
министрацией оставалось 
лишь обеспечить гласность 
и сравнимость результатов, 
добиваться действенности 
соревнования.

Но в управлении строи
тельства, видно, не были го
товы к такому размаху со
ревнования. До сих пор не 
разработаны его условия, 
обязательства многих кол
лективов всерьез не готови
лись, брались наспех, ряд 
их позиций недостаточно 
обоснован.

Знакомимся с обязатель
ствами коллектива СУ-4 
треста «Томскпромстрой». 
Один из важнейших пунктов 
— производительность тру
да. Записано, что в 1976 го
ду коллектив решил повы
сить ее на 0,5 процента про
тив планового задания.

Из чего же эти полпро- 
цеита складываются? Из 
трёх строительных участков 
СУ-4 в обязательствах одно
го значится: «Повысить про
изводительность труда на 7 
процентов», другого уча
стка... на ОД процента, а 
коллектив третьего вообще 
решил не связывать себя 
конкретными обещаниями, 
записав: «Повышать произ
водительность труда».

Но обратимся к обяза
тельствам коллектива треста 
«Томскпромстрой». В нем 
тоже записано, что пром- 
строевцы дают слово повы
сить производительность 
труда на 0,5 процента от 
плановой цифры. Много это 
или мало? Наверное, это 
немало, если планом преду
сматривалось повысить про- 

' изводительность труда на
15,9 процента по сравнению 
с достигнутым в 1975 году.

15,9 процента! За один 
год дать прирост половины 
того, что предусмотрено в 
Основных направлениях 
развития народного хозяйст
ва СССР на новую пяти
летку. В управлении строи
тельства, надо думать, спох
ватились и снизили план до 
8 процентов. Ну, а обяза
тельства? В них так и оста
лось 0,5 процента.

В обязательствах СУ-4 за
писано также, что коллек
тив дал слово за год внести

н внедрить 5 рацпредложе
ний с экономическим эффек
том в 125 тысяч рублей. За 
счет чего? Ведь лишь один 
участок запланировал себе 
рационализаторскую работу, 
наметив внести 4 рацпред
ложения с экономическим 
эффектом в... 20 тысяч руб
лей. А  где взять еще одно 
рацпредложение и 105 ты
сяч рублей?

:— А  откуда мы знаем? — 
хором сказали секретарь 
партбюро А. М. Шершун, 
председатель лостройкома 
В. П. Сова и старший ин
женер БРИЗа А. П. Дегтя
рев. —  Нам трест спустил 
план на 12 0  тысяч рублей, 
мы еще добавили 5 тысяч. 
В обязательствах должно 
же быть больше:..

Недавно в «Правде» рас
сказывалось о том, что на 
Волжском автозаводе вве
дена в практику защита обя
зательств. Такая защита, 
считают автозаводцы, повы
шает ответственность за 
взятое слово, заставляет 
тщательно продумывать и 
взвешивать его.

Если уж не защиту, то 
обоснование и расчеты со
ставители проектов обяза
тельств должны иметь не
пременно.

Не было в практике пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций управления 
строительства, чтобы кто-то 
держал ответ за срыв обяза
тельств. За срыв плана — 
да, но не обязательств. По
этому нередко их выполне
ние и вовсе остается непро
веренным. В красном угол
ке объекта НИИЭМ висят 
обязательства коллектива 
строительного участка СУ-1 
на 1975 год. Пора бы сооб
щить коллективу, сдержал 
ли он слово. Но, кроме как 
по плану строительно-мон
тажных работ, другими све
дениями на участке никто— 
от каменщиков до старшего 
прораба- — не располагает. ■

Планом мероприятий об
кома профсоюза по улучше
нию организации соревнова
ния намечено в 1976 году 
изучить и обобщить • практи
ку организации соревнова
ния на стройках треста 
«Томскпромстрой».

Этот трест выбран не 
случайно. Здесь впервые 
зародилось соревнование в 
рамках договора о содру
жестве. Третий год СУ-4 
имеет такой договор со сво
ими субподрядчиками, за
казчиком и другими органи
зациями, причастными к 
строительству гормолзавода. 
По мысли — дело стоящее. 
В этом документе, подписан
ном более чем тридцатью 
представителями, содержат
ся взаимные обязательства 
участников строительства. 
Но вот насчет опыта... Раз
ве обкому профсоюза не из
вестно, что договор, скреп
ленный более чем тридцатью 
подписями, еще ни разу не 
выполнялся? И не ожида
ет ли его такая же судьба 
в этом году?

Руководители СУ-4 гово
рят, что за исключением

Омского пусконаладочного 
управления других субпод
рядчиков они никак не мо
гут залучить на объект.

Томский участок треста 
«Сибпромвентиляция» дол
жен был бы приступить к 
своей части строительства 
1 февраля, но пока и при
знаков нет. Для Томского 
управления треста «Сибсан- 
техмонтаж» фронт работ 
готов, но монтаж не ведет
ся.

Дело «Спецстроя» № 1 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция» — исполнение лив
невой и напорной канализа
ции, наружного водовода в 
первом и втором кварталах, 
но начальник «Спецстроя» 
№ 1. В. И. Гущин не связы
вает себя этими сроками. 
Думает приступать к работе 
в третьем квартале, хотя 
должен был это сделать еще 
в прошлом году.

Объяснение тов. Гущин 
дает простое: канализация и 
водовод пока никого не 
держат, и нечего заблаговре
менно зарывать в землю 
трубы, чтобы они гнили.

На наш вопрос: как к до
говору относятся руководи
тели завода ШБИ-2, подпись 
которых также должна сто
ять в этом документе,— 
главный инженер завода 
Ю. Я. Гоголев объяснил, 
что они никакого отношения 
к этой стройке не имеют, 
все, что нужно было, еще в 
прошлом году поставили.

Уже из приведенных фак
тов видно, что договор как 
документ, обязательный к 
исполнению, не подготовлен 
и может сыграть роль лишь 
символического обязатель
ства, чего для выполнения 
плана явно недостаточно.

В практике работы проф
союзных комитетов строите
лей прослеживается одна 
очень нежелательная чер
та. В постройкомах пухнут 
папки от обязательств и 
планов улучшения организа
ции соревнования, а на объ
ектах обо всем этом неред
ко имеют смутное представ
ление.

В том же договоре о со
дружестве записано, что 
СУ-4 и субподрядчики дол
жны организовать соревно
вание среди бригад и разра
ботать его условия... к 25 
февраля.

«Не отстал» в этом отно
шении и сам обком профсою
за. Он все еще собирается 
пересматривать условия со
ревнования на 1976 год.

На строительстве гормол- 
завода, вокруг которого уже 
третий год размахивают до
говорами о содружестве, ни 
одна бригада не имеет обя
зательств. А  обязательства 
коллектива участка, которые 
хранятся в папке секретаря 
партбюро, не содержат в се
бе абсолютно никакой кон
кретности.

Большой резерв — опыт 
промстроевцев. Здесь есть 
широко известные своими 
достижениями бригады В. Н. 
Краснова, М. Б. Сиротки
ной, А. Ф. Курникова, А. Я. 
Лященко, А. Ф. Панькова, 
которые сменные задания 
выполняют на 150 — 160 
процентов. Годами у них та
кие высокие показатели. И 
метод их ни для кого не се
крет. Добиваются они успе
хов за счет хорошо органи
зованного внугрибригадного 
соревнования и строгого 
контроля за соблюдением

П А Р Т И Й Н Ы Й  
К О М И Т Е Т  

И  Г А З Е Т А

К о н к р е т н а я
п о м о щ ь

На своем очередном засе
дании бюро Первомайского 
райкома КПСС рассмотрело 
вопрос о партийном руковод
стве районной газетой и мест
ным радиовещанием. Особое 
внимание уделялось вопро
сам действенности публикуе
мых материалов. Было указа
но начальнику районного уп
равления сельского хозяйст
ва И. Е. Обедни-ну и другим 
руководителям на неправиль
ное отношение к критическим 
выступлениям газеты.

Ряд замечаний высказан и 
в адрес редакции. 8 газете 
редко выступают специалисты 
сельского хозяйства, недоста
точно широко пропаганди
руется передовой опыт. Мало 
зарисовочных, очерковых ма
териалов. рассказывающих о 
жизни тружеников села.

Бюро приняло решение, на
правленное на улучшение 
деятельности редакций газеты

и местного радио. Намечено 
регулярно заслушивать заве
дующих отделами редакции 
газеты о проделанной работе. 
Предложено продолжить ра
боту по созданию в трудовых 
коллективах рабселькоров
ских постов.

Секретарям первичных пар
тийных организаций рекомен
довано заслушать отчеты ред
коллегий стенных газет.

В. ВЕЛЬТМАНДЕР.

При постоянной 
п о д д е р ж к е

Большое внимание своему 
печатному органу —. многоти
ражной газете «За коммуни
стический труд» уделяет пар
тийный комитет Томского 
манометрового завода. Планы 
редакции, вопросы действен
ности публикаций системати
чески рассматриваются на за
седаниях парткома. Рубрика 
«После выступления газеты» 
стала постоянной на страни
цах многотиражки.

На днях партком рассмот
рел вопрос, как партийные

организации цехов и отделов 
используют многотиражную и 
стенную печать для. мобилиза
ции коллективов на выполне
ние планов и обязательств 
1976 года.

Отмечено, что за последнее 
время значительно возросла 
организаторская роль завод
ской газеты, повысилось идей
ное содержание публикуемых 
материалов. На ее страницах 
активнее стали выступать хо
зяйственные руководители и 
ведущие специалисты завода, 
секретари партийных органи
заций, комсомольский актиз. 
В редакции сотрудничают бо
лее 80 постоянных внештат
ных корреспондентов. Треть 
из них — рабочие ведущих 
профессий.

В дни подготовки к XXV 
съезду КПСС и работы 
съезда партии газета широко 
показывала авангардную роль 
коммунистов в выполнении 
производственных задач. Под 
рубрикой «С чем мы идем к 
съезду» выступали передови
ки производства, рассказыва
ли о трудовых успехах своих 
коллективов.

Партком рекомендовал се
кретарям парторганизаций, 
руководителям цехов шире 
использовать многотиражную 
и стенную печать в разверты
вании социалистического со
ревнования за повышение 
эффективности и качества ра
боты, в воспитании коммуни
стического отношения к тру
ду,

В. ПАВЛОВА.

•
трудовой дисциплины, ис
полнением задания. В кол
лективе, руководимом де
легатом XXV съезда КПСС 
М. В. Сироткиной, совет 
бригады ежедневно утром 
каждому звену определяет 
его «урок», а после смены 
принимает отчет с разбором.

Нет гут особых секретов, 
которые бы специально, по
святив этому недели и меся
цы, нужно было изучать. 
Нет секретов, но почему же 
другие — 30 с лишним 
бригад треста не использу
ют опыт передовиков?

— Говорили мы им, — 
поясняет председатель объе
диненного лостройкома 
И. В. Примак.

— Ну и?..
— Чтобы так работать, 

как передовики, в бригадах 
надо создать соответствую
щий микроклимат.

— Так создавайте.
— О, это не так просто!
Если бы было просто, то в

бригадах, наверное, обош
лись бы своими силами.

Заключая наш разговор, 
председатель обкома проф
союза М. С. Деденева поде
лилась проблемами органи
зации соревнования. Все, де
скать, вроде, как у людей — 
и обязательства принимают, 
и вот договоры о содружест
ве даже заключают, но дей
ственность соревнования ма
ла. Потому что нерегулярно 
подводятся итоги.

Что же мешает наладить 
эту регулярность? Оказы
вается, «не хватает шта
тов». Нет, видите ли, работ- 
ников-отметчиков, которые 
бы ходили и отмечали на 
досках показателей итоги. А  
если бы не отмечали, то 
(как при отсутствии оформ
ленных обязательств ссы
лаются на художника) мож
но было бы отсылать к 
отметчикам — они, мол, не 
проставили...

Если профсоюз должен 
быть организатором сорев
нования, то руководить им 
и направлять его надлежит 
партийной организации. Как 
же эту свою роль, к приме
ру, понимает партком тре
ста «Томскпромстрой»? 
Ежегодно на партийных 
собраниях утверждаются 
обязательства коллектива, 
раз в квартал в парткоме 
рассматриваются итоги со
ревнования. Но вот что ха
рактерно. Постановка вопро
са в парткоме мало чем от
личается от характера рас
смотрения итогов работы ца 
производственном совеща
нии. Все то же: выполнили 
план? Нет? Почему? А  что
бы специально рассмотреть 
формы и методы организа
ции соревнования, практику 
подготовки и принятия обя
зательств, определить в этом 
деле место партийных бюро 
и групд, коммунистов , — 
этого нет. Если и говорят, 
то лишь попутно, без глубо
кого изучения дела.

Социалистическое сорев
нование — могучий рычаг 
производства и воспитания 
трудовых коллективов. Но, 
чтобы ,во всей полноте ис
пользовать его силу, к его 
организации нужно подхо
дить с душой, добиваться, 
чтобы каждый работник уча
стие в соревновании, прини
мал не на словах, а активно 
доказывал своим делом.

Л. СЕЛИВАНОВ.

За годы девятой пятилетки в Томске построено 923 ты
сячи квадратных метров жилой площади, 29 тысяч семей 
улучшили свои жилищные условия. Наряду с широким 
размахом жилищного строительства ведутся капитальный 
ремонт и благоустройство старого жилого фонда города.

Что сделано по ремонту жилья за годы пятилетки? Ка
кие осуществляются меры по улучшению качества и со
кращению сроков ремонта жилых домов? Отвечает на эти 
вопросы первый заместитель председателя Томского гор
исполкома Н. Г. ЧЕРКАШ ИН:

гоустройства жилой площа
ди) составляет всего 17 про
центов. Конечно, это крайне 
мало. Плохо организован 
ремонт жилья за счет 
средств квартиросъемщи
ков. Но бывает и так: дома 
ремонтируются, тратятся 
огромные средства, а в ре
зультате горисполком лолу-

— Да, жилищное строи
тельство в Томске идет бы
стрыми темпами. Жилой 
фонд города составляет ныне 
более 2,6 миллиона квад
ратных метров, стоимость 
его —  306 миллионов руб
лей. Это огромное народ
ное достояние. Но особен
ность нашего города и в 
том, что деревянные дома в 
старой части города с го
дами все более ветша
ют. Важно поддерживать 
этот жилищный фонд в 
нормальном состоянии, пока 
строительство современных

РЕМОНТ
КАЧЕСТВ!

Наши интервью

ЖИЛЬЯ:
), СРОКИ

а жильцам приносило много 
неудобств. К тому же мно
гие из них перед жилищны
ми органами ставят вопрос 
так: «Наш дом ремонтиро
вать будут долго, дайте на
шей семье благоустроенную 
квартиру!». А  ведь в очере
ди на получение благоуст
роенных квартир они не чис
лятся. Так было с жильца
ми дома №  23 по улипе пм. 
Жуковского и другими. По
этому работникам жилищ
ных органов приходится тер
пеливо разъяснять гражда
нам порядок, установленный 
законодательством. В боль
шинстве случаев достигается 
полное взаимопонимание. 
Бывает и так: в многоквар
тирном доме строители не 
начинают ремонт, так как 
одна или две семьи отказы
ваются переселяться на 
жилплощадь для временного 
проживания. Редко, но при
ходится в таких случаях ис
пользовать закон — статью 
318 Гражданского кодекса 
РСФСР — выселение в су
дебном порядке.

жилых зданий не придет
ему на смену. Но задача 
эта не из легких. Так, на
пример, из 4.270 жилых до
мов 70 процентов — дере
вянные, и по техническому 
состоянию многие подлежат 
капитальному ремонту.

Вопросы бережного содер
жания жилого фонда недав
но обсуждались на сессиях 
городского и районных Сове
тов депутатов трудящихся. 
Для правильной его эксплуа
тации созданы специализи
рованные организации: пред
приятие котельных и тепло
вых сетей, городской ре
монтно-строительный трест, 
аварийная служба, участок 
по эксплуатации лифтов, уп
равление по ремонту фаса
дов зданий и реставрации 
памятников деревянного зод
чества, ремонтно-строитель
ное управление по текуще
му ремонту жилья с тремя 
участками в районах города.

Для капитального ремон
та жилья государством вы
деляются крупные ассигно
вания — 8 миллионов руб
лей израсходовано за годы 
пятилетки. Что сделано? В 
1975 году 33 жилых дома

после ремонта получили 
полный комплекс благоуст
ройства. Стало правилом: 
ремонтируется дом — его 
подключают к инженерным 
сетям теплофикации, водо
провода, канализации. Еже
годно более 50 домов под
ключается к системе ото
пления. В настоящее вре
мя почти 70 процентов 
жилой площади, находя
щейся в ведении горжилуп- 
равления, обеспечено цент
ральным отоплением и кана
лизацией, 88 процентов — 
водой.

Чтобы ускорить расселе
ние жильцов из бараков, 
подвалов и домов с повы
шенной степенью износа, 
горисполком принял реше
ние: до 50 процентов вновь 
построенной жилой площа
ди отдать для этой цели.

Однако, несмотря на еже
годное освоение средств, в 
организации капитально
го и текущего ремонта 
жилья много серьезных 
недостатков. В общем объе
ме капитального ремон
та комплексный ремонт 
(со всеми видами бла-

чает жалобы жильцов на 
плохое качество и длитель
ные сроки ремонта.

В чем дело? Справедли
вые претензия на низкое ка
чество ремонта следует пре
жде всего адресовать под
рядным организациям — 
т р е с т у  «Горреметрой» 
(А. Н. Чернов) и спецуцрав- 
лению № 8 (Ю. С. Сали-
щев). Этим организациям 
много еще надо работать, 
чтобы заслужить хорошую 
репутацию у граждан за ка
чество ремонта. А  вот со 
сроками ремонта слоящее. 
Нормативные сроки капи
тального ремонта подрядчи
ком и заказчиком не выдер
живаются из-за распыления 
по многочисленным объек
там сил и средств, но чаще 
всего— изчза невозможности 
расселить жильцов дома на 
период его ремонта. До не
давнего времени город по 
существу не имел для 
этих целей маневренно
го жилого фонда, ис
пользовались случайно ос
вобождающиеся квартиры. 
Все это осложняло задачу,

В настоящее время жи
лищные органы имеют ма
невренный жилой фонд —- 
101 квартиру. Заканчивает-! 
ся инвентаризация всего жи
лого фонда города. Это 
даст возможность лучше 
составить график очеред
ности ремонта домов, учи
тывая при этом требования 
генерального плана. Прини
маются меры для укрепле
ния материально-техниче
ской базы строителей-ре- 
монтяяков, что, безусловно, 
скажется на улучшении ка
чества и сокращении сроков 
ремонта жилья.

Сохранить жилой фонд— 
значит не только своевре
менно его ремонтировать. 
Хорошее его содержание во 
многом зависит от граждан, 
от их отношения к народно
му добру. Воспитание ответ
ственности граждан за со
хранность и благоустройст
во домов, в которых они жи
вут, — :важная задача со
ветских органов и многочис
ленного актива.

НАДЕЖДА АЛЬБИНОВ- 
НА БАШ МАКОВА РУКО
ВОДИТ БРИГАДОЙ ОБ- 
РЕЗЧИЦ, КОТОРОЙ ПРИ
СВОЕНО ЗВАНИЕ «КОЛ
ЛЕКТИВ КОММУНИСТИ
ЧЕСКОГО ТРУД А ». САМА 
ОНА РАБОТАЕТ НА ЗА
ВОДЕ РЕЗИНОВОЙ ОБУ
ВИ ЧЕТЫРНАДЦАТЫЙ 
ГОД. ДВА ПОСЛЕДНИХ 
ГОДА ПРОШЕДШЕЙ ПЯ
ТИЛЕТКИ ЕИ ПРИСВАИ
ВАЛИ ЗВАНИЕ «ПОБЕДИ
ТЕЛЬ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОГО СОРЕВНОВАНИЯ». 
МНОГО ВРЕМЕНИ И. А. 
БАШ МАКОВА УДЕЛЯЕТ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ РАБО
ТЕ. ОНА — ЧЛЕН ЦЕХО
ВОГО КОМИТЕТА.

Фото Е. Лисицына.

Р  |-| ЕБЫВАЛЫЕ масшта
бе * * бы роста народного 
и  хозяйства нашей стра- 

ны, достигнутые за годы 
и  девятой пятилетки, и еще 
й  более грандиозные перспек- 
й  тиеы его развития в деся- 
га той пятилетке со всей пол- 
0  нотой выдвинули задачу 
и  совершенствования методов 
Р  хозяйствования и экоиомн- 
g  ческого стимулирования 
Ш производства.
Р  В прошедшем пятилетии 
р  на основе решений XXIV 
Р  съезда КПСС была проведе- 
й  на немалая работа, при- 
Ц несшая определенный эф- 
Р  фект. Так, если в восьмой 
Й пятилетке ежегодно в сред- 
р  нем осваивалось 1.700 видов 
«  новой продукции, то только 
Р  за 1971 — 1974 годы их вы- 
Р  пускалось в год около 3.600. 
Р  Только на предприятиях про- 
р  мышленности Томской обла- 
0  сгп за девятую пятилетку ос- 
Р  воено производство 400 но- 
Р  вых изделий. Был сделан 
и  заметный сдвиг в повыше- 
Й нни качества продукции. На 
0  1 января 1975 года выпу- 
Р  скалось со Знаком качества 
р  26.341 изделие промышлен- 
р  ности. Томские предприятия 
0  давали 260 видов такой про- 
0  дукции.

«Основные Направления 
развития народного хозяй
ства СССР на 1976 — 1980 
годы», принятые XXV съез
дом КПСС, подчеркивают 
необходимость совершенст
вования методов экономиче
ского стимулирования про
изводства, намечают систему 
мер для этого.

Р  Прежде всего вносятся 
р  изменения в систему плано- 
0  вых показателей работы и 
8  оценки деятельности пред- 
Р  приятия. До сих пор оценоч- 
р  ными показателями рабо- 
р  ты предприятий были объ- 0  ем реализованной продук- 
Р  ции и прибыль. Они хо- 
Р  рошо стимулировали вало- 
g  вый рост продукции, но не
га достаточно заиитересовыва- 
0  ли предприятия в рациональ- 
Р  ном использовании матери- 
й  альных, трудовых и денеж- 
g  пых ресурсов. Хотя имелись 
«'плановые задания по номеи- 
р  кдатуре изделий, но конеч- 
Р  ный итог работы все-таки 

подводился по общей стой-ад

мости реализованной про
дукции и уровню рентабель
ности производства. В ре
зультате потребность в опре
деленных видах продукции 
оставалась неудовлетворен
ной. Когда 10 лет назад был 
введен в промышленности 
оценочный показатель реа
лизованной продукции вза
мен показателя валовой про
дукции, имелось в виду огра
дить народное хозяйство от 
неблагоприятных воздейст
вий нерационального исполь
зования ресурсов в услугу

нашло отражение в типовой 
методике разработки пяти- 
летиего плана производст
венного объединения (ком
бината), предприятия на 
1976— 1980 годы,

В новой пятилетке будет 
продолжена работа по со
вершенствованию оценочных 
показателей, учитывающих 
качественные факторы роста 
производства и интенсивные 
методы хозяйствования. Так, 
например, с января 1976 го
да в Министерстве трактор
ного и сельскохозяйственно
го машиностроения введены

— 55 процентов. Порядок и 
систему платежей из прибы
ли требуется изменить так, 
чтобы вся прибыль, а не 
только часть ее, была связа
на с эффективностью хо
зяйственной деятельности 
предприятий. Опыт послед
них лет показал, что в числе 
проблем распределения при
были должна быть повыше
на действенность платы за 
фонды, расширена сфера 
применения финансирован
ных платежей. Удельный 
вес этих платежей в балан
совой прибыли пока еще

вестно, с 1 мая 1973 года
оптовые цены на продукцию 
большинства отраслей маши
ностроения и легкой про
мышленности были пере
смотрены. Опыт приме
нения в девятой пятилетке 
стимулирующих надбавок 
на продукцию высшей кате
гории, а также продукцию Ъ 
государственным Знаком ка
чества в Министерстве элек
тротехнической промышлен
ности говорит о перспектив
ности этого метода.. Вместе 
с тем действующая система 
цен имеет еще ряд недостат

П Р О Б Л Е М Ы  Д Е С Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И

СТИМУЛ ЭФФЕКТИВНОСТИ
«валу». Но практика выяви
ла, что в должной мере не 
обеспечивалось выполнение 
обязательств по поставкам 
изделий в предусмотренные 
сроки и в необходимом ас
сортименте. А  это часто слу
жило причиной штурмовщи
ны и дополнительных за
трат. Поэтому с 1 января 
1975 года введен новый по
казатель: объем реализации 
продукции в оптовых це
нах предприятий, принятых 
в плане, с учетом выполне
ния заданий и обязательств 
по поставкам продукции. 
Этот показатель будет при
меняться для начисления 
поощрительных фондов и 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния.

Применение показателя 
«чистой» продукции, что 
подтверждено практикой, 
позволяет более объективно 
оценивать объем собствен
ных работ предприятия, бо
лее достоверно судить о 
степени выполнения плана и 
динамике таких показате
лей, как фондоотдача, про
изводительность труда, бо
лее обоснованно планиро
вать фонд зарплаты. Это

новые расчетные показате
ли: степень удовлетворения 
потребностей в продукции 
отрасли, экономическая эф
фективность у потребителя' и 
народнохозяйственный эф
фект от применения про
дукции.

Важным направлением со
вершенствования экономиче
ского стимулирования про
мышленного производства 
является повышение роли 
прибыли. Этот рычаг дик
тует необходимость возложе
ния большей «нагрузки» на 
те ее элементы, которые 
формируются под воздейст
вием технического совершен
ствования производства, ро
ста производительности тру
да. отвечают задаче интен
сификации производства.

В настоящее время в си
стеме распределения прибы
ли главный недостаток — 
наличие большого свободно
го остатка прибыли, который 
исключен из хозрасчетных 
отношений. Свободный ос
таток прибыли промышлен
ных предприятий составил в 
общей сумме получаемой 
прибыли в 1974 году 32 про
цента, а в общей сумме пла
тежей из прибыли в бюджет

незначителен: в 1974 году в 
прибыли промышленных 
предприятий плата за фон
ды составляла 20 процентов, 
за рентные, и финансирован
ные платежи — 5 процен
тов.

Растет доля фондов эко
номического стимулирования 
за счет прибыли. В 1974 го
ду она составила 10,8  млрд, 
рублей по стране. В девятой 
пятилетке действовала новая 
методика образования поощ
рительных фондов. Уровень 
их зависел от роста плано
вых заданий, а поэтому сти
мулировал принятие напря
женных пятилетнего и годо
вых планов производства 
продукции. В десятой пяти
летке такой подход к стиму
лированию производства по
лучит дальнейшее развитие 
с учетом качественных пока
зателей работы предприя
тия: роста производительно
сти труда, качества продук
ции и выполнения планов 
поставок продукции в соот
ветствии с договорами и за
казами.

Важную, стимулирующую 
производство роль будет иг
рать совершенствуемая си
стема оптовых цен. Как из-

ков. Так, периодические пе- 
ресмотры оптовых цен в те
чение пятилетки на те 
или иные виды продукции 
приводят к нестабильности 
стоимостных' показателей 
народнохозяйственных пла
нов и снижают действен
ность экономических норма
тивов. Несопоставимость цен 
на новые виды изделий с це
нами на аналогичные виды 
старой продукции и недо
статочное распространение 
стимулирующих надбавок к 
ценам на продукцию выс
шей категории и скидки на 
устаревшие изделия снижа
ют заинтересованность цред- 
приятий-изготовителей в по
вышении технического уров
ня продукции. На практике 
цены «а  новую продукцию 
увеличиваются в гораздо 
большей мере, чем полез
ный эффект для потребите
ля. Это ослабляет заинтере
сованность предприятий-по
требителей в использовании 
такой продукции. Поэтому, 
говоря о совершенствовании 
цен, XXV съезд указы
вает: «При установлении оп
товых цен на новые изделия, 
особенно машины и обору
дование, предусматривать
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Два письма 
из Беляйской 
средней школы

1. У
без

н и ть
двоек

Мне давно хочется напасать очерк об этом человеке. И меч
та эта никак не может осуществиться. При каждой нашей 
встрече я сталкиваюсь с его новой работой, которая столь 
значительна и интересна, что требует рассказа именно о ней.

Мы познакомились, когда исполнилось десять лет томской 
школе-интернату № 3. Не буду лишний раз воздавать хвалу 
этому учебному заведению. Скажу только, что меня поразил 
полет ума и фантазии, спаявший учителей и учеников в 
творческий коллектив. Было ясно (и об этом говорили нема
ло), что стержень всего происходящего в интернате — ди
ректор Григорий Абрамович Псахье.

Через несколько лет я снова пришла в интернат, теперь уже 
с четкой целью сконцентрировать внимание на директоре, но 
здесь начинался увлекательный эксперимент по созданию от
рядов старшеклассников, совершенствовалась структура са
моуправления, шли дебаты, поиск. И надо было писать имен
но об этом.

Чуть больше года назад Псахье уехал из Томска в Перво
майский район и принял небольшую среднюю школу в рабо
чем поселке Белям. И снова нет возможности писать очерк о 
директоре, потому что важнее всего рассказать о том, что 
происходит сейчас в школе.

На этом можно закончить несколько затянувшееся вступле
ние и перейти непосредственно к статье. Сказать в ней надо 
о многом, и, чтобы избежать скороговорки, я разделю ее на 
две части, по тому же принципу, по которому обычно делят 
работу учителя ■— обучение и воспитание.

С ОВСЕМ недавно ус
лышали мы о новом 
методе обучения, раз

работанном донецким педа
гогом В. Ф. Шаталовым. 
Его так обычно и называют 
— «шаталовский метод». 
Цока еще не только общест
венность, но н многие учи
теля имеют о нем смутное 
представление. Не мудрено. 
Во всей стране «по-шата- 
ловски» сейчас работают 
260 преподавателей, из них 
трое — в Беляйской сред
ней школе. Мне довелось 
присутствовать на уроке, где 
большая половина класса 
получила пятерки, меньшая 
—  четверки и лишь одна 
«дырка» осталась в журна
ле, то есть один ученик не 
подготовил задание. Двоек 
при новом методе не ставят, 
и «дырку» можно закрыть в 
любой ближайший день. Это 
ие была контрольная, шел 
обычный урок, на каждом из 
которых все ученики в клас
се получают оценки. Не хо
телось бы вдаваться в под
робности нового метода, от 
краткого и примитивного из
ложения он, безусловно, по
страдает. Сам Виктор Федо

рович Шаталов на одном из
семинаров рассказывал о 
нем семь часов, и педагоги
ческая аудитория не устала 
слушать.' Но все же некото
рую ясность надо внести. По 
всем темам программы учи
тель составляет своеобраз
ные конспекты. Это не крат
кое содержание, не план, а 
скорее система вешек. Нечто 
подобное, помню, создавали, 
готовясь к экзаменам в ву
зе, — выписывая но каждо
му вопросу не тезисы, а 
словосочетание, имя, дату, 
формулу, которые обяза
тельно должны вызывать 
цепь ассоциаций и выудить 
из памяти необходимую ин
формацию. Конспекты эти 
должны быть хорошо проду
маны композиционно — яе 
только по содержанию, но и 
по расположению на листе, 
записаны различными цвета
ми. Смотришь на него —- 
перед тобой яркая, веселая 
и запоминающаяся картин
ка. «Нарисовав» ее на уроке 
вслед за учителем (Псахье 
проецирует изображение на 
экран), ребята дома должны 
ее еще раз воспроизвести и 
выучить наизусть. По сви

детельству самих школьни
ков, на это необходимо 15— 
20 минут.

Следующий урюк начи
нается с восстановления 
конспектов по памяти. Учи
тель по мере готовности про
сматривает их — на провер
ку одного уходят 4 секунды 
-— и выставляет оценки. 
Ошибки не исправляются, 
так как тут же кто-то из уче
ников идет отвечать, и каж
дый свои погрешности видит 
сам. Потом учитель объясня
ет новый материал, сначала 
обстоятельно и затем сжато 
— уже по демонстрируемому 
очередному конспекту. Вот 
и все. До чего просто. Но я 
уже предупреждала, что это 
не описание метода, а про
стенькая схема, которая все 
же позволяет хоть немного 
представить суть.

Подробнее хочется ска
зать о результатах. Успевае
мость в школе по предме
там, которые преподаются 
по-новому, растет на глазах. 
Достигнуто главное — на 
каждом уроке можно прове
рить всех учеников. Ребята 
перестали надеяться — 
авось сегодня не спросят — 
и занимаются каждый день. 
А  когда человек занимается 
систематически, он входит в 
ритм и у  него все получает
ся. Вместе с тем над ним не 
висят угроза «двойки». Са
мый затюканный «камча
дал» быстро понимает, что в 
состоянии выучить конспект 
и получить приличную оцен
ку-

Казалось бы, столь жест
кие рамки должны не прий
тись по душе ребятам. Так 
нет же! Им очень нравится. 
О конспектах взахлеб гово
рят и шестиклассники, и се
миклассники, и десятикласс
ники (в этих классах начат 
пока эксперимент). Дети по
лучают удовольствие от хо
рошо выполненной работы — 
это же так естественно. Они 
с увлечением раскрашивают 
конспекты во все цвета ра
дуги и убеждаются, что так 
они лучше запоминаются. 
Учитель только вошел в

класс, а ученики уже сами 
ставят на крышки парт порт
фели (мера предосторожно
сти: ведь все же бывает со
блазн заглянуть к соседу).

— Здравствуйте, ребята. 
Все работаем...

Тишина, все заняты де
лом, здоровый дух соревно
вания ' витает над склонив-, 
шимися головами.

Так работают педагоги, 
исповедующие святое прави
ло: все ученики способны, 
все хотят учиться и все мо
гут учиться с радостью. А  
ведь учителям приходится 
нелегко. Опытнейший препо
даватель физики, за многие 
годы разработавший свою 
систему подачи материала, 
Григорий Абрамович
Псахье теперь практически 
отбрасывает весь свой мето
дический багаж. Каково это? 
Но он дважды уже побывал 
у Шаталова, уверовал в 
большое будущее нового ме
тода, а значит, стал его ра
детелем и пропагандистом.

Преимущество обучения 
по-шаталовски не только в 
том, что все школьники си
стематически учат уроки, он 
позволяет добротно 'работать 
всем учителям, независимо 
от индивидуальных способ
ностей. Нивелировка? Но та
лантливый педагог Псахье 
знает, как велик процент ре
бят, не знаюших программ
ного материала, потому что 
у них был слабый учитель. 
Во имя этих детей стоит по
ступиться многим, в том 
числе и возможностью блес
нуть на уроке эрудицией, 
восхитить ребят увлекатель
ной историей — новый ме
тод оставляет мало возмож
ностей для лирических от
ступлений.

А  молодой педагог Гали
на Николаевна Койра? У 
других учителей хоть есть 
коллеги в других городах, с 
которыми они списываются, 
сравнивают конспекты, сове
туются. А  -вот по преподава
нию биологии пока никаких 
рекомендаций нет, приходит
ся начинать «с колышков». 
Составляет Галина Ни
колаевна конспект, а душа 
ноет, хочется побольше в не
го внести, но метод требует 
предельной лаконичности.

А  награда? Что ж, награ
дой могут служить слова 
одной ученицы. У  нее дома 
зашел разговор о том, ут
вержден ли официально но
вый метод, и та торжествен
но заявила родителям: «Ут
вержден или не утвержден

— не знаю, но нам другого 
метода не. надо». А  на по
следнем общешкольном ро
дительском собрании было 
высказано единодушное 
мнение, что хорошо бы все 
предметы преподавать по-но
вому. Мамы и папы не мо
гут нарадоваться пятеркам 
и, главное, тому, с какой 
охотой дети садятся за уро
ки.

Тут надо сказать, что Ака
демия педагогических наук 
дала «добро»,на проведение 
широкого эксперимента —. 
массовую проверку шаталов- 
ского метода.

Столь подробно остано
вившись на этом нововведе
нии, я не хочу умалить до
стоинства тех учителей Бе
ляйской школы, которые ра
ботают традиционно. Здесь 
тоже можно найти немало 
интересного. Я присутство
вала на увлекательном уро
ке литературы, который да
вала Мария Александровна 
Вишневская. «Русские жен
щины» Н. А. Некрасова, — 
пожалуй, самое сложное 
произведение в программе 
седьмого класса. Тринадца- 
ти-четырнадцатилетние под
ростки психологически не 
очень готовы к пониманию 
сложных судеб жен декаб
ристов. Но Мария Александ
ровна, на мой взгляд, суме
ла затронуть именно те мо
тивы в поведении героинь 
Некрасова, которые вызвали 
отклик у детей. Портреты, 
украсившие класс, краткий 
экскурс в историю, цитаты, 
свежие журналы, посвящен
ные 150-летию декабрьского 
восстания, — все это созда
ло обстановку взволнован
ную, приподнятую.

Отдельную статью можно 
было бы посвятить тому, 
как используются в школе 

. технические средства обуче
ния. За лето с помощью ше
фов и родителей были обо
рудованы кабинеты. В них, 
конечно, нет полированных 
стеллажей и досок из голу
бого пластика, как в некото
рых городских школах, но 
есть почти все необходимое 
для эффективного использо
вания киноаппаратов, диа
проекторов и прочей техни
ки.

Совершенствование обуче
ния, забота о материальной 
базе, несомненно, сказыва
ются на воспитании чувства 
ответственности каящого 
школьника за его учебный 
ТРУД-

М. СМИРНОВА.

В О А Л -К Л Ю Ч  К  С О К Р О В И Щ А М
Оригинальный способ поиска нефти и газа предлагают 

специалисты Туркменского научно-исследовательского ин
ститута геологии. Они установили, что вблизи месторож
дений подземные воды сильно насыщены газами. По ме
ре удаления от «кладовых» природы концентрация газов 
уменьшается. Следовательно, по контуру подземных вод 
можно определить места залегания нефти и газа. Хотя на 
отдельных территориях эта закономерность не всегда вы
держивается, новый способ специалисты считают надеж
ным. Он был проверен при поисковых работах в Цент
ральных Каракумах и показал большую эффективность 
особенно в сочетании с другими методами разведки.

Гидрогеологические методы поиска месторождений все 
шире используются в практике, так как позволяют свести 
до минимума объем бурильных работ.

(Корр. ТАСС).
Ашхабад.

SSBSSSSSS08i5K8©8«SS!^^
снижение их уровня на едн- сятой пятилетке будет повы- А  
нипу полезного эффекта». шена роль долгосрочного 0  

Заслуживает внимания си- кредита среди других нсточ- 
стема возмещения затрат на “
освоение новой техники за 
счет создания на уровне от
расли целевого фонда. Та
кой фонд решает двоякого 
ро^а задачи: создает заин
тересованность изготовителя 
в освоении новых видов из
делий и нейтрализует тен
денции неоправданного по
вышения цен на новую тех
нику. фонд освоения на 
многих предприятиях соз
дается путем отчислений от

ников капиталовложении, 
так как сейчас его доля <й 
незначительна. В 1973 году 0  
в общем объеме напитало- 0  
вложений доля кредита со- 0  
ставила меиее 4 процентов, 0  
Повышается и роль процен- pg

ском стимулировании ра- ф

..... I

та за кредит в экономике-

себестоимости продукции, ных средств,

ционального использования ,0  
предприятиями заемных 0  
средств, роль кредита и бан- й  
ковского процента в форми- 0  - - -  --
ровании прироста оборот- 0  Аппаратчица Федосия Ев

Каждая молодая работни
ца, которая приходит в ап
паратный цех дрожжевого 
завода, попадает под неусып
ное внимание этих женщин.

стафьевна Лиханова (справа) 
и начальник смены Анаста
сия Тарасовна Пастушок 
обучают и наставляют моло
дых работниц, помогают вы
брать и овладеть професси

ей. Большой опыт работы и 
умение с душой подойти к 
ученикам —- вот что делает 
эффективной работу ветера
нов производства.

Фото Е. Лисицына..

Р Е Ш Е Н И Е  
ПОЛИТБЮРО 
Ц К  М И Р И

УЛАН-БАТОР, 16 марта. 
(ТАСС). Политбюро ЦК 
МНРП заслушало отчет 
главы делегации МНРП на 
XXV съезде КПСС, Первого 
секретаря ЦК МНРП, Пред
седателя Президиума Вели
кого Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбала. Оно приняло 
решение, в котором с глу
боким удовлетворением от
метило выдающееся значе
ние форума советских ком
мунистов для строительства 
коммунизма в Советском 
Союзе, усиления позиций 
социализма на мировой аре
не, укрепления единства и 
сплоченности международ
ного коммунистического дви
жения, дальнейшего развер
тывания борьбы за мир, де
мократию и социальный про
гресс.

Политбюро ЦК МНРГ1 вы
разило твердую уверен
ность в том, что выдвинутою 
XXV съездом КПСС задата 
в области внешней полити
ки, являющиеся логическим 
продолжением и дальней
шим развитием выработан
ной XXIV съездом КПСС 
Программы мира, сыграют 
огромную роль в углублении 
процесса международной 
разрядки, утверждении 
принципов мирного сосуще
ствования во взаимоотноше
ниях государств с различ
ным социальным строем.

В решении говорится, что 
Монгольская народно-рево
люционная партия горячо 
поддерживает положения и 
выводы XXV съезда КПСС 
по вопросам обеспечения 
мира и всеобщей безопасно
сти, укрепления мирового 
социалистического ■ содруже
ства и единства рядов ком
мунистов во всем мире.

Работа XXV съезда 
КПСС, в которой приняли 
участие многочисленные 
представители мирового ре
волюционного движения, 
явилась яркой демонстраци
ей силы и жизненности 
принципов пролетарского ин
тернационализма, боевой со
лидарности борцов за мир, 
свободу, национальную не
зависимость и общественный 
прогресс. Съезд советских 

'коммунистов прошел под 
знаком дальнейшего усиле
ния борьбы против анти
коммунизма, антисоветизма, 
маоизма и других разновид
ностей оппортунизма.

Политбюро ЦК МНРП 
отметило, что Отчетный до
клад ЦК КПСС, основные 
направления десятой пяти
летки и вся работа XXV 
съезда вносят важный вклад 
в теорию и практику социа
листического и коммунисти
ческого строительства, в ми
ровой революционный про
цесс.

Политбюро ЦК МНРП 
одобрило деятельность деле
гации МНРП во главе с 
Ю. Цеденбалом, принимав
шей участие в работе XXV 
съезда КПСС, и обязало все 
партийные организации раз
вернуть широкую пропаган
дистскую работу по разъяс
нению материалов съезда, 
организовать изучение этих 
материалов членами МНРП 
и грудящимися страны.

Подготовка к выборам
ЛИССАБОН, 16 марта. 

Корр. ТАСС Э. Ковалев пе
редает: Португалия активно 
готовится к первым за по
следние 50 лет свободным 
парламентским выборам в 
законодательное собрание. 
25 апреля миллионы избира
телей примут участие в го
лосовании, результаты кото
рого определят состав выс
шего законодательного орга
на страны. В значительной 
степени они также повлияют 
на состав будущего порту
гальского правительства, 
предопределят его внутрен
нюю и внешнюю политику.

Как указывалось на со
стоявшейся в Лиссабоне на
циональной конференции
Португальской компартии, 
парламент должен узако
нить государственные ин
ституты новой антифаши
стской и демократической 
Португалии, окончательно
стабилизировать военно-по
литическую обстановку й 
стране.

Обсуждению военно-поли
тической ситуации в стране 
было посвящено вчера вне
очередное заседание Рево
люционного совета. На нем 
было отмечено, что в послед
нее время несколько раз 
«предпринимались попытки 
нарушить стабильность по
литической обстановки с 
целью в конечном счете по
ставить под угрозу проведе
ние парламентских выбо
ров».

В официальном коммюни
ке подчеркивается, что Ре
волюционный совет «примет

СЛОЖНАЯ ОБСТАНОВКА
БЕЙРУТ, 16 марта.:

(ТАСС). Политический кри
зис в Ливане продолжает- шиеся от вооруженных 
ся. Несмотря на требования страны 
большинства депутатов пар
ламента и поддерживаемого 
армией временного военно
го губернатора А. Ахдаба

ставку не подал. Сегодня 
ожидается продолжение кон
сультаций по этому вопро
су между представителями 
различных 
партий и сил страны.

По сообщению бейрутско
го радио, достигнуто согла
шение о единстве действий 
между армейскими частями, 
выступающими на стороне 
А. Ахдаба, ,и так называе
мой «армией» арабского

С О О Б Щ Е Н И Е  К А Н Ц Е Л Я Р И И  
П Р Е М Ь Е Р  -  М И Н И С Т Р А  А Н Г Л И И
ЛОНДОН, 16 марта. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Англии Г. Вильсон объявил
о намерении уйти в отстав- прошлого года заявил коро- 
ку. Он сообщил об этом се- леве о намерении оставить
годня на заседании кабине- свой пост в марте F’

м , Такое же заявление он сде-
та министров и проинфор- лал в феврал,е 1974 года,
мировая^о своем решении накануне парламентских вы-

К° Канцелярия премьер-ми- боРов- когДа лейбористская 
нистра объявила, что партия одержала победу.
Г. Вильсон уйдет в отставку 
сразу после того,, как будет
избрал новый лидер лейбо
ристской партии, который и 
займет пост главы прави
тельства.

Г. Вильсон в течение 31 
года был членом парламен
та. Последние 13 лет он 
непрерывно избирался лиде
ром лейбористской партии.

все необходимые меры, что
бы обеспечить нормальнее 
проведение предстоящих вы
боров в законодательное с*- 
брание республики».

Революционный совет вы
разил уверенность, что «а 
своей практической деятель
ности политические партии 
будут проявлять политиче
скую зрелость и чувство 
гражданского долга», и зая
вил, что власти гарантируют 
всем португальцам право 
собраний и манифестаций — 
завоевание революции 25 
апреля 1974 года. Органы 
государственной власти, го
ворится в коммюнике Ревсо- 
вета, сделают все необходи
мое, чтобы воспрепятство
вать подрывной деятельно
сти отдельных групп, не 

’заинтересованных в «узако
нивании демократических 
институтов в стране».

Это строгое предупрежде
ние Революционного совета 
правым силам является по 
существу ответом на выдви
нутое ПКП предложение в 
том, чтобы «обеспечить всем ■ 
португальским гражданам 
на всей национальной тер
ритории возможность поль
зоваться всеми граждански
ми демократическими свобо
дами».

По сообщению португаль
ской печати, именно об этом 
шла речь во время недавних 
бесед, которые руководите
ли ПКП имели с президен
том республики Кошта Го
мешем и премьер-минист
ром Пиньейру ди Азеведу.

Ливана», в которую входят 
военнослужащие, отколов-

сил

Здесь опубликованы заяв
ления А. Ахдаба и замести
теля премьер-министра и 
министра иностранных делI и х j  л ------ х--------  .

президент С. Франжье в от- CAP А. X. Хаддама, в кото
рых решительно опроверга
ются утверждения западной 
печати о вступлении на ли
ванскую территорию сирий- 

политических ских .войск.
В Бейруте за истекшие 

сутки имели место отдель
ные вооруженные столкнове
ния и перестрелки, в некото
рых районах города соору
жались баррикады. По сооб
щениям печати, во время 
этих перестрелок, а также 
снайперами убит 21 человек.

В официальном сообще
нии канцелярии премьер-ми
нистра отмечается, что 
Г. Вильсон еще в декабре

Однако экономически более 
целесообразно образование 
эт<юо фонда за счет отчисле
нии от прибыли. Это под
тверждает опыт предприя
тий Министерства электро
технической промышленно
сти и Министерства тяжело
го и транспортного машино
строения, в которых форми
руется единый фонд разви
тия науки- и техники.

Курс на интенсификацию 
. общественного производства 
путем ускорения научно- 
технического прогресса и со
вершенствования всего хо
зяйственного механизма су
щественно поднял роль хоз
расчета как метода социали
стического хозяйствования. 
Усиление роли хозрасчета 
находит выражение в обеспе
чении более эффективных 
связей объединений, пред

приятий ,друг с другом и с 
государством. Так, в эконо
мических связях между хоз
расчетными предприятиями 
на первый план выдвигается 
вопрос о создании системы 
устойчивых хозяйственных 
договоров.

В совокупности мер, на
правленных на дальнейшее 
совершенствование методов 
экономического стимулиро
вания, важное место занима
ет широкое использование 
финансово-кредитного меха
низма. Речь идет о последо
вательном применении госу
дарством финансовых и кре
дитных отношений и соответ
ствующих им инструмен
тов для активного влияния 
на весь процесс обществен- 

В де-

В решении задач десятой 0  
пятилетки значительная и  
роль принадлежит оплате 0  
по труду. Осуществляемые 0  
в настоящее время меры в 0  
области повышения заработ, 0  
ной платы, дальнейшего со- 0  
вершенствования ее обеспе- 0  
чивагот усиление стимулн- и  
рующего воздействия всех 0  
элементов оплаты труда на 0  
улучшение основных пока- 0  
зателей работы в отраслях 0

СЕЛЬСКИЙ СЕРВИС\ ПУТИ РИЗВИТИЯ
В соответствии с Дирек

тивами XXIV съезда партии 
сельская сфера обслужива
ния развивалась быстрыми 
темпами. За пять лет объем 

народного хозяйства. • 0  бытовых услуг вырос на 59
Следовательно, основные |  процентов и составил в 1975

направления совершенство- А
т. 0

году почти 3,5 миллиона 
рублей. Сейчас в каждом 
районе бытовой сервис орга
низуют комбинаты бытового 
обслуживания, которые рас
полагают для этого необхо
димыми площадями, техно
логическим ■ оборудованием, 
опытными, грамотными кад-

вания экономического стиму- 0  
дарования исходят из осо- 0  
бенностей современного эта- 0  
па развития общественного 0  
производства. Вся совокуп- 0  
ность экономических мето- 0  
дов будет нацелена в деся- 0
той пятилетке на стимулиро- 0  vrnefmH> пячтгеяют
ванне качественных факто- |  Х л е ™
ров роста производства, от- 55 
ражая характерную черту 0  
как пятилетки качества, пя- 0  
тилетки эффективности об- 0  
щественного производства. 0  
На осуществление этой за- «  
дачи направлены и меры, 0  
выработанные XXV съездом 0  
КПСС, определенные в по- 0  
становлении ЦК КПСС, Со- 0  
вета Министров СССР, 0  
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 0  
Всесоюзном социалистиче- 0  
ском соревновании еа 1976 0  
год — первый год десятой 0  
пятилетки.

В. СЛЕПЦОВА, 0  
кандидат экономиче- 0  
ских наук, доцент Том- "А
ского государственного 0

университета. 0ного воспроизводства.

производство коллективы 
Сгрежевского, Молчанов- 
ского, Моряковского ком
бинатов. Александровский 
район по такому важ
нейшему показателю, как 
объем услуг в расчете на од
ного жителя, приближается 
к областному центру. Поче
том и уважением у жителей 
пользуется труд таких ма
стеров, как закройщица Ка
ннского комбината Н. И. Ро
маненко, мастер по пошиву 
обуви из Бакчара Э. Л. Мат- 
чис, парикмахер из Криво- 
шеина А. П. Родюков, порт
ниха Тегульдетского райбыг- 
комбината В. И. Галяткина. 
Они, а также многие другие 
опытные и молодые работ
ники сельского сервиса до
срочно закончили задания 
пятилетки.

И все же, отмечая достиг

нутое, следует признать, что 
разница в бытовом обслужи
вании горожан и сельских 
жителей еще значительна. 
Если на одного жителя обла
сти в прошедшем году ус
луг облбытуправлени-ем 
было оказано на 16 руб. 
31 коп., то сельский житель 
получил их почти на четыре 
рубля меньше. Этот разрыв 
объясняется несколькими 
причинами. Назовем глав
ные.

Сейчас бытовые предприя
тия областного, центра пре
доставляют томичам почти 
пятьсот видов услуг, сель
ские жители получают их 
значительно меньше.

Как это ни странно, но 
многие комбинаты нередко 
страдают от недостатка зака
зов. Очень плохо организо
ван их сбор у населения.

Магистральное направле
ние развития сельской служ
бы быта — развитие сети 
комплексных приемных 
пунктов. Газета «Красное 
знамя» уже не раз писала 
о тех несомненных плюсах, 
которыми обладают прием
ные пункты. Не будем по
вторяться. Но на многих 
центральных усадьбах хо
зяйств таких пунктов нет.

Вот что говорят цифры. 
Комплексных приемных 
пунктов нет в девятнад
цати хозяйствах Томско
го. района, в восьми —

Кожевннковского. По пять 
колхозов и совхозов не 
имеют стационарных быто
вых точек в Асиновском, 
Каргасокском, Шегарском 
районах. А  если взять эту 
цифру по области, то при
емные пункты отсутствуют 
более чем на одной трети 
центральных усадеб колхо
зов и совхозов,

Отдельные руководители 
хозяйств не понимают, что 
забота о бытовиках, созда
ние им условий для работы 
в конечном счете есть забо
та о рабочих совхоза, о чле
нах колхоза.

Одно из последних мест в 
области занимает Малинов
ский комбинат бытового об
служивания Томского райо
на. В прошлом году каждо
му жителю в среднем ока
зано услуг на 2 руб. 85 коп., 
что более чем в четыре раза 
меньше среднего показателя 
по области. Здесь слабо 
организован сбор заказов, 
дальние села лишены воз
можности пользоваться ус
лугами бытовиков из-за от
сутствия приемных пунктов. 
Томский райисполком мало 
занимается улучшением бы
тового обслуживания насе
ления, недостаточно спраши
вает с руководителей совхо
зов. Почти совсем в стороне 
от этих вопросов стоит боль
шинство сельских Советов.

Управление считает не

серьезными ссылки работ
ников райисполкома на спе
цифику пригородного райо
на, имеющего , устойчивую 
транспортную связь с обла
стным центром. В этом 
убеждает пример с Моря- 
ковским комбинатом, кото
рый расположен даже бли
же к Томску, чем Малинов
ский. Два года назад по по
казателям эти комбинаты 
делили последнее место в 
области. После того, как. с 
помощьр областного управ
ления в зоне Моряковского 
,комбината были открыты 
комплексные приемные
пункты, объем услуг на од
ного жителя вырос в три с 
лишним раза. Один Моря- 
ковский приемный пункт со
брал заказов на семнадцать 
тысяч рублей.

А  вот пример иного рода. 
В Первомайском районе со 
стационарными бытовыми
точками в поселках и дерев
нях на первый взгляд благо
получно. Но тем не менее 
по услугам на одного жителя 
район —  в числе последних. 
Приемные пункты превраще
ны в основном в минима
стерские по пошиву одежды. 
Доля объемов услуг, прихо
дящихся на этот вид, пре
вышает половину. Этот же 
недостаток характерен для 
Верхнекетского, Шегарского 
н некоторых других райо
нов.

Развитие сети комплекс
ных приемных пунктов по
может улучшить бытовое 
обслуживание лесников, жи
вотноводов и полеводов. 
Приемщицы • комплексных 
пунктов сами с̂ейчас выез
жают непосредственно на 
вахтовые участки, фермы, 
там принимают заявки на 
полуфабрикаты, изготов
ляемые на томских специа
лизированных предприятиях.

Сейчас в управлении раз
работай план мероприятий 
по улучшению обслуживания 
животноводов. .В райбытком- 
бинатах создаются выездные 
бригады из парикмахеров, 
закройщиков, мастеров по 
ремонту бытовой техники, 
которые добираются до са
мых отдаленных ферм, отде
лений. Это удобно для ра
ботников животноводства. 
Вместе с выездными брига
дами работают и приемщики 
комплексных пунктов, соби
рают в ремонт обувь, одеж
ду. Работникам службы бы
та, занятым в этих ■ брига
дах, увеличена зарплата до 
пятидесяти процентов.

Экспериментальная лабо
ратория облбытуправления 
разработала образцы ком
плектов современной рабо
чей одежды для доярок, ме
ханизаторов. Объединение 
«Томскгоршвейбыт» освои
ло их производство, и по

образцам, которые -имеются 
у каждой разъездной брига
ды, животноводы могут за
казать себе тот или другой 
комплект.

В прошлом году на фер
мах Кожевннковского, Мол- 
чановского, Шегарского, 
Томского районов побывала 
передвижная химчистка. Она 
собирала заказы и выполня
ла их прямо на месте. Тех
нологический процесс хим
чистки рассчитан на поло
жительные температуры, и 
поэтому зимой мы ее исполь
зовать не можем. Как толь
ко потеплеет, она двинется 
снова в путь.

Обязанность бытовиков— 
идти к клиенту, учитывать 
специфику животноводче
ского труда. Но и нашим 
товарищам нужно создать 
нормальные условия для 
работы: оповестить людей о 
приезде разъездной бригады, 
подготовить помещение. 
Больше заботы об этом дол
жны проявлять руководите
ли хозяйств, отделений, 
ферм, рабочие комитеты 
профсоюза.

На десятую пятилетку 
ставится задача! увеличить 
объем услуг на селе в 1,7 
раза. Увеличение видов ус
луг, развитие сети комплекс
ных приемных пунктов, 
внедрение специализирован

ного обслуживания лесозаго
товителей, работников сель
ского хозяйства помогут 

работникам службы быта 
выполнить эту задачу.

Ф. ЯКУСЕВИЧ, 
начальник областного уп
равления бытового об
служивания населения.
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В городах и селах обла
сти продолжается Всесоюз
ный фестиваль самодеятель
ного художественного твор
чества трудящихся. Первый, 
самый многочисленный этап 
этого праздника самодея
тельного искусства был про
веден непосредственно на 
предприятиях, в колхозах, 
совхозах, учебных заведени
ях в дни 30-летия. Победы. 
На торжественных вечерах, 
.встречах с ветеранами Ве
ликой Отечественной войны 
были показаны тематиче
ские концертные программы, 
спектакли народных теат
ров, театрализованные пред
ставления.

Заключительная часть 
первого этапа фестиваля 
прошла в дни работы XXV 
съезда КПСС. В домах куль

туры и клубах проведены 
эстафеты культуры, празд
ники патриотической песни, 
фестиваль народного творче
ства. В Томске прошла де
када самодеятельного искус
ства, состоялись областные 
конкурсы по различным 
жанрам художественной са
модеятельности.

Итоги первого этапа фе
стиваля свидетельствуют о 
возросшем интересе трудя
щихся, и прежде всего моло

дежи, к самодеятельному 
творчеству. В смотрах, 
праздниках и других фести
вальных мероприятиях при
няло участие свыше 60 ты
сяч человек. На предприя
тиях и в учебных заведениях 
создано около 150 новых 
художественных коллекти
вов и объединений по ин
тересам. Репертуар само
деятельности пополнился 
произведениями о Коммуни
стической партии, Родине, 
созидательном труде совет
ских людей.

В ходе фестиваля замет
но улучшилась работа по 
организации свободного вре
мени трудящихся и куль
турному обслуживанию на
селения. За год на клубных 
сценах, в цехах, на полевых 
станах и в красных уголках 
животноводческих ферм про

ведено 14 тысяч концертов н 
спектаклей художественной 
самодеятельности — в четы
ре раза больше, чем силами 
профессиональных коллек
тивов:

Сейчас начался второй 
этап фестиваля. Он прохо
дит в областном центре в 
форме творческих встреч ху
дожественных делегаций 
районов с коллективами про
мышленных предприятий и 
учебных заведений. На этих 
встречах труженики города 
и села обсуждают планы ха- 
зяйственного и культурного 
содружества на десятую пя
тилетку, намечают пути 
совместной деятельности по 
осуществлению задач, выд
винутых XXV съездом 
КПСС. Завершаются встречи 
большими праздничными 
концертами, с которыми пе
ред горожанами выступают 
сельские самодеятельные 
артисты. Уже прошли такие 
встречи с делегациями Па- 
рабельекого, Чаинского, 
Молчановского, Кожевни- 
ковского, Бакчарского, Зы
рянского, Кривошеияокого 
районов, а также Кировского 
района г. Томска.

Творческие встречи про
длятся до конца марта. То
мичи предоставили для их 
проведения лучшие концерт
ные залы.

Жюри фестиваля оценит 
выступления любительских 
хоров, оркестров, ансамблей 
и отдельных исполнителей, 
отберет лучшие из них для 
участия в заключительном 
концерте фестиваля худо
жественного творчества тру
дящихся, который состоит
ся 29 марта в помещении 
драматического театра.

О. ГОРОДОВИЧ,
заместитель начальника
областного управления 

культуры.

Фе с ти в а л ь
продолжается

М У З Ы  В РА БО Ч И Х СП ЕЦ О ВКАХ
В помещении областного 

драматического театра со
стоялся заключительный 
концерт фестиваля само
деятельного художественно
го творчества трудящихся 
Кировского района,

В большой и разнообраз
ной программе выступили 
лучшие самодеятельные 
коллективы промышленных 
предприятий — ансамбль 
песни и пляски электролам

пового завода, хор завода 
режущих инструментов, 
вокальный ансамбль «Рое- 
сияночка», цирковая студия 
электромеханического заво
да и другие. Зрители тепло 
приняли песни «Спасибо 
партии», «М ы — с «Лампоч
ки», «Мы — трудовой на
род», «Сибирская празднич
ная», созданные в коллекти
ве самодеятельности элек

тролампового завода. Успеш
но выступил на заключи
тельном концерте хор завода 
режущих инструментов, 
исполнивший «Спасибо Рос
сии» Ф. Маслова, сибирские 
народные песни.

Лучшие самодеятельные 
коллективы награждены 
дипломами областного фе
стиваля художественного 
творчества трудящихся.

О. ПЕТРОВ.

В помещении Дворца культуры «Авангард» состоялся 
областной конкурс исполнителей современного бального 
танца. Он проводился в рамках Всесоюзного фестиваля 
самодеятельного художественного творчества трудящнх-

В конкурсе приняли участие танцевальные ансамбли 
«Экситон» института автоматизированных систем управ
ления н радиоэлектроники, «Молодость» электромехани
ческого завода, «Ваталинка» областного Дома народного 
творчества н другие.

Наряду с танцевальными коллективами г. Томска, в 
творческом соревновании граций приняли участие ансам
бли н дуэты из Александровского, Каргасокского, Кол- 
пашевского и других районов области.

Победителями конкурса и лауреатами фестиваля ста
ли ансамбль «Экситон» (ТИАСУР), ансамбль «Ваталин
ка» (Дом народного творчества) и ансамбль ^«Весна» 
(51-я школа). Жюри отметило особо успех ансамбля Кар
гасокского районного Дома культуры.

п. олы  ин.
НА СНИМКЕ: открытие конкурса.

Фото Е. Лисицына.

ТАНЦУПРИГЛАШЕНИЕ К

ФОТОРЕПОРТАЖ
П И О Н Е Р С К И Й

В этот день красные гал
стуки были на груди у ре
бят, по-хозяйски обживших 
Дом офицеров, и у студен
тов, у старших пионерских 
вожатых. Галстуки — ря-. 

дом с орденскими планками, 
трудовыми и боевыми на
градами ветеранов. Круж
ковцы Томского Дома пио
неров со своими старшими 
товарищами держали отчет 
о своей работе.

В трудный послевоенный 
год в небольшой особняк на 
Татарской въехали шумные 
жильцы. Хотя по сравнению 
с сегодняшним днем их бы
ло не так уж много. Сейчас 
в Доме пионеров 38 круж
ков и 1.617 кружковцев.

Праздник открыл ан
самбль «Радуга». И на его

П Р А З Д Н И К
долю выпало, пожалуй, 
больше всего аплодисмен
тов. С рисунками художни
ков и изделиями ребят из 
кружка вязания можно было 
познакомиться на выставке, 
девочки из кружка кройки и 
шитья сами продемонстри
ровали сшитые ими платья, 
маленькие гимнастки, поко
ряя трогательной грацией, 
пронесли обручи и мячи, мо
дели планеров и самолетов 
гордо проплыли над залом, 
поднятые юными авиамоде
листами. А  в перерыве го
сти плотно окружили духо
вой оркестр, с восторгом 
следили за виртуозной игрой 
на ксилофоне.

Для всех этих ребят не 
существует так называемой

«проблемы свободного вре
мени» — ее успешно реша
ет педагогический коллек
тив Д'бма пионеров, ставя
щий своей целью раскрыть 
способности школьников, 
воспитать в каждом лучшие 
качества советского челове
ка. И на пути к этой цели 
педагоги воспитывают свою 
смену. Единомышленников 
растят они в пионерском и 
комсомольском штабах, в 
клубе интернациональной 
дружбы, в совете отрядных 
вожатых и в отряде красных 
следопытов. А  сколько инст
рукторов подготовлено каж
дым кружком — не сосчи
тать. Неутомимо и увлечен
но работает коллектив Дома 
пионеров, поэтому ежеднев
ный, будничный их труд вы
лился в прекрасный празд
ник.

А . АФАНАСЬЕВА.

к о н к у р с

Тридцать молодых пова
ров и кондитеров треста сто
ловых № 3 приняли участие 
в профессиональном конкур
се, который проходил в ка
фе «Дружба». Повара сорев
новались на скорость приго
товления горячих блюд, 
оформляли холодные закус
ки, бутерброды и сладкие 
блюда. Кондитеры показы
вали свое искусство в при
готовлении тортов и пирож

ных.

Через двадцать пять ми
нут после того, как были 
пущены хронометры в руках 
судей, двадцать пельменей 
и двадцать вареников— бы
стрее всех— изготовила Лида 
Берендеева, повар комбина
та питания ТПИ. Она же 
стала победительницей по 
этой профессии. Среди кон
дитеров лучшей оказалась 
Людмила Майбах, работни
ца столовой № 72. Всем 
призерам конкурса была 
повышена квалификация и 
вручены грамоты.

Хорошему проведению со
ревнования спЬсобствовала 
праздничная обстановка в 
вале кафе и на рабочих ме
стах* на кухне. Много заботы

проявили завпроизводством 
В. И. Урусова и директор 
Н. Н. Емельянов.

Е. ЛИСИЦЫН. 
Фото автора.

Р Е К О Р Д —У К Р А Ш Е Н И Е  М А Т Ч А
АЛМ А-АТА, 16 марта. 

(Корр. ТАСС): Советские
спортсмены победили на 
льду Медео во втором матче 
по конькам СССР — Ни
дерланды — 191:161. Пер
вый состоялся в Ассене 
(Голландия) в январе и 
также завершился победой 
наших спортсменок — 
195:117.

Украшением матча на Ме
део явился мировой рекорд 
олимпийской чемпионки ле
нинградки Галины Степач- 
ской на дистанции 3.000 м. 
Теперь он равен 4 мин. 40,59

секунды. Прежний, установ
ленный недавно в Инцеле 
американкой Ненси Свай- 
дер, превышен на 0,26 сек. 
На этот результат, «покунш- 
лись» надежда голландской 
сборной Сейтье Ван Дер 
Ленде и горьковчанка Татья
на Аверина. Голландка по
казала 4.44,00, у Авери
ной — 4.47,58 — второе и 
третье время. Татьяна 
первенствовала на дистан
ции 1.000 метров— 1.24,67.

Тренер гостей Герардуе 
Маарсе отметил, что Сте-

панская могла пробежать и 
лучше, выпади ей по жребию 
более сильная соперница. 
Ленде же не успела аккли
матизироваться в условиях 
высокогорья, поэтому по
следний крут прошла слабо.

Маарсе остался доволен 
выступлением своих подо
печных. Ведь они все улуч
шили свои личные достиже
ния и обновили четыре на
циональных рекорда.

О советской сборной 
Маарсе сказал, что она -г- 
сильнейшая в мире.

В ч е т в е р т ы й  р а з — «С пар т а к»
Хоккеисты московского 

«Спартака» — чемпионы 
СССР 1976 года. Это чет
вертый высший успех попу
лярной столичной команды. 
Впервые «Спартак», воз
главляемый тогда А. Нозо- 
крещеновым, добился чем
пионского титула в 1962 
году. Затем спартаковцы вы
игрывали золотые медали в 
1967 году (их тренировал 
В. Бобров) , и в 1969 году 
под руководством (как и в 
нынешнем сезоне) Н. Карпо
ва.

Со старта XXX чемпиона
та страны спартаковцы бы
ли в числе лидеров, и они 
успешно сыграли с самыми 
своими грозными соперника
ми — ЦСКА, московским 
«Динамо», «Крыльями Со
ветов».

Особенно весомый вклад в 
победу внесли 35-летний 
вратарь Виктор Зингер, иг
роки «ударной пятерки» — 
нападающие Виктор Шали
мов, Владимир Шадрин, 
Александр Якушев, защит
ники Юрий Ляпкин и Сергей 
Коротков.

Четверо первых отлично 
проявили себя в баталиях 
«суперсерии-76». Недавно 
они стали олимпийскими 
чемпионами, внеся весомый 
вклад в победу сборной 
СССР в Инсбруке. Сейчас и

Хоккеисты ЦСКА и 
«Крыльев Советов», встре
чавшиеся 16 марта в Луж
никах, завершили этим мат
чем свои выступления в 
30-м чемпионате страны. Не
зависимо от исхода послед
него состязания команды 
занимали второе и четвертое

пятый хоккеист из чемпион
ского «квинтета» — Корот
ков подравнялся по классу 
с партнерами.

То, что Ляпкин один из 
наиболее надежных наших 
защитников, одновременно 
и главный бомбардир среди 
игроков обороны — не но
вость. Как не открытие и 
то, что Якушев и Шадрин 
фигурируют в списке снай
перов чемпионата. Но то, 
что Шалимов . возглавляет 
список претендентов на приз 
«Известий», присуждаемый 
самому результативному 
хоккеисту по системе «гол 
плюс пас», — это впервые. 
Шалимов в нынешнем сезо
не играет великолепно. Он 
добился лучших результа
тов в матчах «суперсе
рии-76», поделил первое— 
третье места по результа
тивности с Шадриным и 
Мальцевым на Олимпиаде.

Заметного, прогресса доби
лись молодой форвард Алек
сей Костылев, переквалифи
цировавшийся в защитника 
Виктор Пачкал ин, удачно 
вписались в основной состав 
нападающие Аркадий Руда
ков и Александр _ Баринев, 
защитник Василий Спири
донов, приглашенные из 
коллективов «второго эшело
на». Добрых слов заслужи
вают опытные Валентин Гу-

места. Тем не менее заклю
чительная встреча давних 
соперников получилась инте
ресной, боевой, но в то же 
время корректной. Победили 
армейцы — 4:3 (0:1, 3:1,
1:1). У  армейцев отсутство
вал Викулов, пропускавший 
матч за два больших штра-

реев, Геннадий Крылов, Ва
лентин Марков, Владимир 
Кучеренко.

Трудно завоевать чемпи
онский титул, однако, как 
известно, еще сложнее со
хранить его за собой. Не 
случайно в последние годы 
'обладатели высшего звания 
сменяются: 1974 г. —
«Крылья Советов», 1975 г. 
— ЦСКА, 1976 г. — «Спар
так».

— Взялся за гуж, не го
вори, что не дюж, — заме
тил по этому поводу Нико
лай Карпов. — Добыли «зо
лото», постараемся и еще 
раз порадовать наших бо
лельщиков. Их у нас много, 
очень много! Жаль, своего 
катка до сих пор у-команды 
нет, большие трудности с 
комплектованием. Но будем 
выходить из положения. В 
молодежной команде подрос 
талантливый защитник Зуб
ков, весной демобилизуются 
из рядов Советской Армии 
Зимин и Поладьев.

Спартаковцы готовятся к 
выступлениям в розыгрыше 
Кубка СССР в составе раз
личных сборных в ответст
венных международных со
ревнованиях. И везде от них 
ждут отличной игры, ведь 
они -— из команды-чемпио-

В. ДВОРЦОВ.
(ТАСС).

финише
фа, у «Крыльев Советов» 
ворота защищал Куликов.

Шайбы забросили: У
ЦСКА — Жлуктов, Алек
сандров, Цыганков и Ми
хайлов; у «Крыльев Сове
тов» — Маслов, Котов и 
Гостюжев.

(Корр. ТАСС).

Интересный матч на

Н а  к у б о к  о б л а с т и
В течение трех дней в 

бассейне «Химика» проходи
ли соревнования по скорост
ному подводному плаванию 
на кубок области. Э.то по
следний старт перед зональ
ными и финальными сорев
нованиями Кубка СССР в 
Челябинске и Киеве. В Кие
ве будут даны путевки на 
первый чемпионат мира, ко
торый состоится в Ф РГ в 
начале сентября. В послед
ние три года в сборной 
команде Советского Союза 
было семь томичей, поэтому 
соревнования на кубок обла
сти вызвали большой инте
рес у зрителей и бескомпро
миссную борьбу на водных 
дорожках.

Результаты показали, что 
реальными кандидатами в 
сборную СССР являются 
мастер спорта международ
ного класса Александр 
Шумков (клуб «Скат»), вы

игравший плавание-в ластах 
на 200 м, 400 м, S800 м и
показавший высокий резуль
тат на дистанции 1500 м— 
14 мин. 33 сек., Иван Ши- 
повский (клуб «Скат»), ма
стер спорта СССР, серебря
ный призер Кубка СССР 
прошлого года, который вы
играл в нырянии и стал вто
рым призером на дистанции 
100 м плавания в ластах. А  
первое место на дистанции 
100 метров (плавание в ла
стах) с результатом на две 
десятые доли секунды ниже 
рекорда СССР для юношей 
занял Е. Подузов. С резуль
татом выше норматива ма
стера спорта СССР закончи
ла дистанцию 200 м плава
ния в ластах О. Таубер. Она 
же выиграла дистанции 
100 и 400 м и ныряние на 
25 м. О. Таубер и Е. Поду- 

■ зов — воспитанники трене
ра А. Шумкова.

В командном зачете пер

венствовала команда «Юпи
тер». Впервые за многие 
годы подводники универси
тетского клуба «Скат» ока
зались на втором месте. На
помним, что семь представи
телей «Ската» входили и 
входят в сборную команду 
Советского Союза. Причина 
одна. Спортсмены «Ската» 
имеют возможность трени
роваться в бассейне «Труда» 
только шесть часов в н,еде- 
лю, в то время как для 
пловца высокого класса не
обходимо тренироваться 
шесть часов в день. По этим 
причинам рекордсмены ми
ра, чемпионы Европы И. Ав
деева, В. Сучков, А. М о пт- 
кин уехали ' в Новосибирск. 
Неоднократно обращались 
спортсмены «Ската» в 
облсовет «Труда» и облсов- 
проф, чтобы увеличили вре
мя тренировок, однако во
прос так и не решен до сих 
пор.

В. ТИТОВ,
председатель областной
федерации подводного 

спорта.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОГОДА

Сегодня по области ожй- В Томске — без осадков,
дается погода без осадксхв, е1ер ,ожный 7.—12  метров
ветер южный, 7— 12 метров F 
в секунду, температура — в секунду; температура 
3 — 8 градусов мороза. 4— 6 градусов мороза.

18 марта. Концерт лауреата 
Всесоюзного телевизионного 
конкурса «Молодые голоса» 
вокально - инструментального 
ансамбля «СМЕРИЧКА».

Начало — в 20 часов.

ТЕАТР
марта — спектакль «Пpo

rt одного заседания».
чало —; в 19 час. .30 мин.

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РО ДИ Н А»

«Персу Узала» (две серин) — 
| 16 18-40, 21-10. «Ребята с 
Треневой улицы» — 11-40.

Кинолекторий. Фильм «Воен
ная тайна» — 12-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Комиссар полиции обвиня

ет» — 9, 10-50. 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10. 20, 21-50. «В пу
стыне и джунглях» (две серии)
— 8-45, 12, 15, 18-15, 21-30. Зал
кинохроники. Полнометраж
ный документальный фильм 
«И все-таки я верю...» (две се
рин) — 9, 11-10, 13-20, 15*30,
17- 40, 19-50.

«О КТЯБРЬ»
«В пустыне и джунглях» (две 

серии) — 9, 11-55, 14-50, 17-45, 
20-40. «Комиссар полиции об
виняет» — 8-40. 12, 13-50, 16,
17-50. 19-40, 21-30. «Мальчиш
ки ехали на фронт» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Комиссар полиции обвиня

ет» _  9, 12-30. 14-10, 16, 17-50. 
19-40 21-30. «Иван да Марья»
— 10-50.

«СИБИРЯК»
«Ура! У  нас каникулы» — 

9-20. «Преступление в гостини
ц е»— 11.- 12-40, 14-20, 16,17-40, 
19 °0 21
1 ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВ А Н ГА РД »
«Расколотое небо» — 17,

19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Жезуино Великолепный» —

17-10, 19, 20-30.
дом КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Семья Ивановых» — 17-10, 

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Бобби» (две серии) >—■ 15,

18, 21.

7  О

ЧЕТВЕРГ, 18 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.30. «Мамина школа». 10.05. 

Цв. Премьера фильма-концер
та «Играет Даниил Шафран».
11.00. Новости 11.10. Цв. «Шах
матная школа». Класс начина
ющих. Ведет заслуженный тре
нер РСФСР Б. Г. Воронков. 
11.40. Цв. Тираж «Спортлото». 
11.55. Документальный фильм. 
12.05. Цв. «Веселые старты».
13.00. Цв. Кубок европейских 
чемпионов по футболу. «Сент-

Этьенн» (Франция) — «Дина
мо» (К). 2-й тайм. Передача из 
Франции. 13.45. Цв. «Сквозь 
Мерзлые толщи». Документаль
ный телефильм. 14.00. Цв. «Иг-
Бает Даниил Шафран». 15.00.

,в. «Разрядка напряженности 
и революционный процесс».

С 15.30 до. 17.00 — перерыв. 
17.00. «Время».

ТОМСК
17.30. Решения XXV с-ьезда 

КПСС — в жизнь. «Профсоюз
ные организации в соревнова
нии за эффективность и каче
ство работы». Выступает сек
ретарь областного совета 
профсоюзов А. И. Реннит. 
17.50. Всесоюзный фестиваль 
самодеятельного художествен
ного творчества трудящихся. 

МОСКВА
18.20. Цв. Кубок европейских 

чемпионов по футболу. «Сент- 
Этьенн» — «Динамо» (К). 19.05. 
Цв. «Играет Даниил Шафран». 
20.00. Новости. 20.15. «Мамина 
школа». 20.45. Цв. «Разрядка 
напряженности и революцион
ный процесс». 21.15. Цв. 
М. Анчаров. «В одном микро
районе». 5-я серия.

ТОМСК
22.50. Новости.

МОСКВА
23.00. «Время». 23,30—01.00. 

Цв. Кубок европейских чемпи
онов по футоолу. «Сент-Эть-

енн» (Франция) — «Динамо* 
(К).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Студия «Юность». Ре
шения XXV съезда КПСС — в 
жизнь. «Пятилетке качества — 
ударный старт». Ведет переда
чу секретарь обкома ВЛКСМ 
Ю. Сажнев. 19.50. «Наука н 
техника». Киножурнал. 20.00. 
«Пьянству — «нет!». Тематиче
ский' показ кинофильмов по 
борьбе с пьянством. Фильм 
«Обрети себя». В передаче 
принимает участие заведую
щий кафедрой психиатрии 
Томского медицинского инсти
тута профессор Е. Д. Красин. 
20.25. «Альманах кинопутеше
ствий». 20.45. «Дума про лю
бовь». Телефильм-спектакль. 
(Украинское телевидение.
1973 г.). 22.10—22.20. Новости.

В Ленинский отдел охра
ны требуются: электромон
теры связи, сторожа, кассир.
Пенсионерам пенсия сохра
няется.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
'или ул. Свердлова, 1, в от
дел охраны.

Учебный пункт треста 
«Томсктравсстрой» продол
жает прием на курсы по под
готовке «аменщнков-мон- 
тажников, электромонтеров, 
штукатуров-маляров, плот
ников, монтеро® пути, же
стянщиков. Для вновь созда
ваемого управления меха
низации проводится прием 
на курсы шоферов и слеса
рей по ремонту строитель
ных машин. Срок обучения
— 3— 6 месяцев. Стипендия
— 76 руб. в месяц.

Обращаться по адресу:
г. Томск, пр. Ленина, 162, 
1-й этаж, учебный пункт.

Детскому саду Л"» 42 сроч
но требуются воспитатель, 
няни.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству, или ул. 
Кулева, 33. к заведующей, 
тел. №  4-43-54.

Издательство «Красное 
знамя» продает обрези раз
личных сортов бумаги.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47.

Ателье «Белка» принима
ет заказы на ремонт дох и 
головных уборов. Срок изго
товления заказа — 10— 15. 
дней.

Адрес ателье: г. Томск, 
ул. Котовского, 26, проезд 
троллейбусом № 3 до оста
новки «Дворец зрелищ и 
спорта». _______

Ателье № 5 принимает 
заказы на пошив мужских 
брюк, костюмов и женских 
пальто. Срок изготовления 
мужских брюк — 5—-7 дней, 
мужских костюмов и жен
ских пальто — 15 дней.

Адрес ателье: г. Томск, 
пер. Карский, 29. Проезд 
троллейбусом № 1, автобу
сом № 2-а до остановки 
«Улица Суворова».

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболезно
вание Л. П. Фальковской по 
поводу смерти ее отца 

ВАСИЛЬЕВА
Павла Александровича.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» извещает 
о смерти старейшего поли
графиста области 

МАЛЫХ
Николая Петровича

и выражает соболезнование 
семье и родным покойного.

Коллектив Томского науч
но-исследовательского ин
ститута вакцин и сыворо
ток выражает глубокое со
болезнование профессору 
С. М. Прегер по поводу 
смерти ее отца

ПРЕГЕРА
Моисеп Ароновича.
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